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EDITORIAL 

El embate del presidente Andrés 
Manuel López Obrador en contra del 
Instituto Nacional Electoral (INE) está 

lejos de terminar. Después de corroborar 
con la marcha del pasado 13 de noviembre 
que no conseguiría el apoyo necesario para 
la aprobación de su reforma electoral, el 
presidente anunció que tiene un “plan b” 
para continuar pujando por algunas de las 
modificaciones que propuso.

La reforma electoral del presidente López 
Obrador es considerada excesivamente 
ambiciosa. En primer lugar, la propuesta 
emana de Palacio Nacional meses 
antes de que inicien los procesos 
electorales para renovar, entre muchos 
otros cargos, la presidencia del país, 
lo cual genera incertidumbre sobre 
dichos comicios. En segundo lugar, se 
plantea una desaparición de facto del 
INE pues se le modifica el nombre, se 
cambia el proceso de designación de sus 
funcionarios, se le suman facultades y se 
le reduce drásticamente el presupuesto. 
Finalmente, contempla cambios que no 
son electorales, sino de Estado, como la 
composición de las Cámaras legislativas 
federales.

Ante el aparente abuso de poder 
pretendido por el ejecutivo federal, los 
partidos de oposición se sumaron a la 
convocatoria de la marcha del 13 de 
noviembre organizada por organizaciones 
civiles para defender al INE de la reforma 

electoral. La marcha se llevó a cabo en 
más de 10 ciudades del país y congregó 
a miles de mexicanos y mexicanas; en 
la CDMX, los organizadores estiman que 
reunieron a aproximadamente 200 mil 
personas.

Después de ver el apoyo que recibió la 
marcha en contra de su reforma y la 
postura de los partidos de oposición, 
López Obrador admitió la posibilidad 
de que su iniciativa fuese rechazada y 
habló de un “plan b” para lograr algunas 
modificaciones.

Su reforma original requiere el voto de dos 
terceras partes del Congreso y el Senado 
pues propone cambios a la Constitución. 
Morena y sus aliados sí tienen mayoría 
en ambas Cámaras legislativas, pero no 
lo suficiente para aprobar una reforma 
constitucional. Entonces, el “plan b” del 
presidente consiste en sólo modificar 
leyes secundarias, sin tocar la Carta 
Magna, pues así ya no son necesarias dos 
de tres partes de los votos, únicamente 
se necesita más de la mitad (50 por ciento 
más uno) y el bloque de la 4T cuenta con 
ellos.

El “plan b” del presidente deberá ser 
menos ambicioso que la reforma 
electoral original pues lo que proponga 
no puede contravenir lo establecido en la 
Constitución ya que sería anulado porque 
todas las leyes deben acoplarse al texto 

Defensa de la 
democracia vs el Plan B

LA REVISTA PENINSULAR
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constitucional. Andrés Manuel dijo que 
buscará disminuir el presupuesto del INE, 
cosa que ha hecho reiteradamente a lo 
largo de su administración e implementar 
el uso de monederos electrónicos para 
combatir la compra de votos, así como 
también compartió que su equipo se 
encuentra analizando qué tanto podrá 
modificar mediante las leyes secundarias.
Ahora bien, el “plan b” puede representar 
una reforma menos sustancial, pero 
le permite al presidente mantener su 
estrategia de polarización al continuar el 
antagonismo sobre el INE.

Desde que inició su presidencia, Andrés 
Manuel López Obrador ha usado esta 
estrategia para posicionar temas, 
amedrentar a opositores y afianzar a su 
base social. Esto ha sido recurrente en 
mandatarios considerados populistas, 
como Donald Trump o Jair Bolsonaro, pues, 
en un contexto de polarización, importan 
más los discursos y las emociones que 
los datos objetivos y la razón.

El INE es un blanco perfecto para los 
ataques del presidente pues, al ser un 
árbitro imparcial, no puede responder el 
fuego que recibe y únicamente se debe 
limitar a hacer valer sus facultades 
constitucionales. A los partidos de 
oposición también se les aplica la 
estrategia de polarización, aunque con 
menos intensidad pues una persecución 
intensa impediría la posibilidad de 
diálogo interpartidista en las Cámaras 
legislativas.

Nos encontramos en tiempos importantes 
para la vida política del país por el potencial 
de modificaciones a las instituciones que 
rigen el sistema democrático. Analicemos 
las propuestas desde su fondo, no desde 
etiquetas ni prejuicios, y evitemos a toda 
costa la simplificación del debate.

Se vale defender la democracia con 
el corazón, pero siempre debe estar 
acompañado de la razón, de la inteligencia.
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OPINIÓN

Todas las normatividades 
recientes en materia de 
protección para equidad 

de género, acoso de varios tipos 
y seguridad de las mujeres y 
también de hombres, han surgido 
recientemente como un baluarte de 
garantías para los sectores que antes 
se consideraban vulnerables y no 
había un respaldo para determinadas 
personas, que requerían una 
seguridad basada en los derechos 
humanos insertos en los principios 
de las garantías de igualdad de 
nuestra constitución. Hemos visto 
una gran reducción en los delitos 
de esta índole para beneplácito de 
una parte de la sociedad que pedía a 
gritos una protección a sus derechos, 
sin embargo también se ha notado un 
abuso en los diferentes protocolos 
por muchas personas que bajo 
signos visibles de engaño y falsedad, 
engañan a los juzgadores para sus 
fines personales y mal encaminados.  

Para muestra un botón haciendo 
alusión a los últimos acontecimientos 

que han sacudido a la opinión pública 
yucateca, manchando la honorabilidad 
de los buenos funcionarios de la 
Universidad Autónoma de Yucatán, 
en concreto en la facultad de derecho 
de dicha institución, que con nombre 
y apellidos han tratado de ensuciar 
sin lograrlo a personas que han 
demostrado, no solo su inocencia, sino 
también siguen también conservando 
su prestigio. Dos casos muy sonados 
de hace algunas semanas recaen 
en la maestra Glendy Aguilar Mena 
quien acusó injustamente a un 
secretario administrativo de acoso, 
primeramente sexual, luego laboral y 
de daño moral, aunque cambió su dicho 
en el primer contexto, insistiendo en 
los dos contextos mencionados. Ante 
estas falsas acusaciones, alebrestó 
a varios estudiantes para hacer 
plantones, conservando su perfil de 
víctima, engañando a los muchachos 
con falsedades, pues había sido 
descubierta con pruebas fehacientes 
en falsificación de firmas para ayudar 
a un maestro faltista, que ante las 
evidencias el profesor que no asistía, 

El abuso de los protocolos de equidad, 
falacia para encubrir lo inexistente, 

con tintes de falsedad

Por Ismael Méndez Camargo

Dr. Carlos Macedonio 
Hernández, director 
de la Facultad de 
Derecho de la UADY.

Abog. Jorge Rivero Aguilar, 
secretario administrativo.
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Ya se imaginarán de 
qué somos capaces…

Por Víctor Beltri

El país amanece distinto. Distinto, por completo: el 
sexenio terminó ayer, en los hechos, y a partir de 
hoy contemplaremos —como en cualquier tragedia 

griega que se respete— el declive y descenso a la locura 
de un hombre al que el poder —y el legado que soñó, 
durante toda su vida— se le escurre entre los dedos.

La manifestación por la defensa del INE no sólo fue un 
éxito indiscutible, sino que ha sido uno de los eventos 
más importantes para la ciudadanía organizada en la 
última década. La marcha culmina una lucha social más 
acendrada que cuando el Presidente en funciones llegó 
al poder, y levanta nuevos retos para todos los involucra-
dos: en aquel momento se celebraba el triunfo de una 
persona contra el sistema, en la esperanza por un país 
mejor; en la marcha del día de ayer se comprobó que la 
esperanza de la ciudadanía, por un futuro mejor, no sólo 
persiste sino que se deposita en lo único que sabemos 
confiable. En la democracia que hemos construido todos 
juntos.

Incluso ellos, que ahora deberían ser parte del nosotros. 
México ha despertado, y la manifestación —más que 
una protesta— fue la gran fiesta ciudadana que no sólo 
esperábamos, sino que sinceramente necesitábamos. El 
contacto, la cercanía con los pares, el gusto de conocer 
por fin a quienes apreciábamos sin conocerlos en perso-
na. El espíritu de manada, la certidumbre de saber —so-
bre todo— que no estamos solos, que somos capaces de 
organizarnos y poner al gobierno de rodillas a nuestro 
antojo. De rodillas, como lo refleja la respuesta que hoy 
expresará el mandatario ante lo que logramos el día de 
ayer: lo escribo sin conocerlo, pero bastará la respuesta 
a la pregunta a modo.

El Presidente lo ha perdido todo en unos cuantos días, 
sin darse cuenta, y ahora el poder se le escurre entre los 
dedos. Por una parte, a la debilidad de su salud se suma 
—después de ayer— la fortaleza de una ciudadanía antes 
apática; por el otro, las redes sociales —que han sido 
su única estrategia de gobierno— están por cambiar sus 

operaciones, sin que tenga el tiempo suficiente ni la ca-
pacidad para entender cómo funciona el nuevo modelo, 
antes de las elecciones del próximo año.

El mandatario se adjudicó el inicio de una transfor-
mación —como quería— aunque el resultado de la 
misma, previsiblemente, no será el que esperaba con-
seguir. La clase media yacía temerosa —de acuerdo a 
sus planes— y sumida en un abismo emocional entre 
la supuesta aprobación del Presidente y el miedo que 
ha logrado infundir con sus políticas públicas. La clase 
media ya no tiene miedo, sin embargo, y ayer aprendió a 
sentirse cómoda en las calles: la clase media sabe, aho-
ra, de lo que es capaz. El titular del Ejecutivo se rige por 
encuestas: la ciudadanía organizada, a partir de ayer, se 
mide por la reacción a sus acciones organizadas.

La clase media ahora tiene el poder, y para comprobarlo 
basta y sobra la reacción de quien hoy trata de ejerc-
er un mandato que está por extinguirse. El poder se le 
escurre al Presidente como el agua entre los dedos, y 
sus propios —y múltiples— errores han terminado por 
acorralarlo en una narrativa sin futuro alguno: la figura 
del provinciano ladino, en algún momento, terminaría 
por agotarse. El Presidente se equivocó en sus modos, 
pero sin querer despertó a una nación entera: del sueño 
lúcido de una sociedad comprometida habrá de surgir el 
México del mañana.

El titular del Ejecutivo se está muriendo —literalmente— 
de miedo, y considera en su esquema de riesgos no 
sólo lo que podría sucederle a él, sino a su propia fa-
milia y patrimonio. Los tenemos en la mira, como a la 
oposición, y no los vamos a olvidar: la marcha no fue 
sino una muestra de lo que somos capaces, y pondremos 
toda nuestra inteligencia —y voluntad— para evitar que 
destruyan el país que hemos formado. Ya nos vieron, y 
están aprendiendo a temernos: de su parte estará que 
puedan volver a dormir tranquilos. Sin organización, fui-
mos más de medio millón: si nos hacen enojar más, ya se 
imaginarán de qué seremos capaces…
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OPINIÓN

México es “una República 
representativa,  democrática, 
laica y federal, compuesta 

por Estados libres y soberanos en 
todo lo concerniente a su régimen 
interior, y por la Ciudad de México, 
unidos en una federación establecida 
según los principios de esta ley 
fundamental”(Artículo 40 de la 
Constitución), en donde “El pueblo 
ejerce su soberanía por medio de los 
Poderes de la Unión, en los casos de la 
competencia de éstos, y por los de los 
Estados y la Ciudad de México, en lo 
que toca a sus regímenes interiores…” 
(Artículo 41 de la misma Constitución).

Además, el Artículo 87 constitucional 
señala que “El Presidente, al tomar 
posesión de su cargo, prestará ante 
el Congreso de la Unión o ante la 
Comisión Permanente, en los recesos 
de aquél, la siguiente protesta: 
‘Protesto guardar y hacer  guardar la 
Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos y las leyes que 
de ella emanen, y desempeñar leal y 
patrióticamente el cargo de Presidente 
de la República que el pueblo me ha 
conferido, mirando en todo por el bien y prosperidad de la 
Unión; y si así no lo hiciere que la Nación me lo demande’”.

Lo anterior es importante porque pareciera que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, olvidando que protestó 
“guardar y hacer guardar la Constitución y las leyes que de 
ella emanen”, pretende que México, de ser una  república 
representativa en la que el  pueblo ejerce su soberanía 
por medio de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, 
se convierta en una república en la que dicha soberanía se 
ejerza mediante marchas y manifestaciones en donde el 
Poder Ejecutivo acate lo que supuestamente le ordene el 
pueblo bueno y sabio en función del número de personas 
que se reúnan para marchar y manifestarse. O sea, lo que 

la masa exija en un evento que llene el Zócalo de la 
Ciudad de México prevalecerá sobre lo que pidan los 
que acudan a un evento menos concurrido.

Pareciera que AMLO busca que el poder de las 
masas de acarreados y no acarreados sea superior 
al del Poder Legislativo y que México deje de ser una 
república representativa para convertirse en una 
república popular en donde se imponga la voluntad 
del pueblo congregado, voluntariamente o no, en la 
mayor plaza del país.

Al anunciar que encabezará una marcha el 27 de 
noviembre entrante para defender su propuesta 
de reforma electoral y de paso demostrar que más 
personas lo acompañarán que las que marcharon 
el domingo pasado para manifestar su rechazo 
a dicha reforma y a su gobierno, Andrés Manuel 
busca convencer aún más a sus seguidores de 

que los enemigos de él, de su gobierno y de la supuesta 
Cuarta Transformación son, entre otros, los legisladores 
de la oposición que fueron democráticamente electos en la 
jornada electoral del 6 de junio del año pasado, en donde los 
ciudadanos decidieron quitarle la mayoría de dos terceras 
partes en la Cámara de Diputados y con eso su poder para 
reformar la Constitución según sus ideas y caprichos.

Con su marcha del día 27, AMLO pretende restarle poder al 
Legislativo federal presionando a los legisladores del PAN, 
PRD, PRI y MC para que voten a favor de desaparecer al INE. 
Ojalá que todos aguanten la presión y recuerden que son 
parte de un poder que es igual de importante y poderoso que 
el Ejecutivo.

¿Pretende AMLO transformar la república 
representativa en una república popular?

México es “una República 
representativa,  
democrática, laica y 
federal, compuesta 
por Estados libres y 
soberanos en todo lo 
concerniente a su régimen 
interior, y por la Ciudad 
de México, unidos en una 
federación.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Parteaguas
Por Fernando Belaunzarán

No sólo es la cantidad, también el síntoma. Es ver-
dad que la causa es poderosa, el Instituto Nacional 
Electoral cuenta con amplio reconocimiento social 

y la posibilidad de que el gobierno se haga del padrón y 
convierta la autonomía del árbitro en una simulación es 
de suma gravedad; pero la impresionante movilización 
en más de 60 ciudades también muestra un estado de 
ánimo, así como el desgaste de un estilo personal de 
gobernar y la insatisfacción por la falta de resultados.

Las cosas no volverán a ser como antes de la marcha. 
Algo se rompió y el pasmo quedó atrás. Los ciudadanos 
se empoderan en las calles, son conscientes de su fuerza 
y se reconocen en sus esperanzas y temores. Que la au-
toridad los desacredite y minimice acrecienta el agravio 
que los llevó a manifestarse y ahora saben que están 
acompañados de muchos otros que también están dis-
puestos a caminar juntos para amplificar su voz.

Así como las descalificaciones, insultos e infamias lan-
zadas desde Palacio Nacional antes de la movilización 
no inhibieron la participación ciudadana, las que le 
sucedieron confirmaron las razones de la protesta. 
¿Cómo pensar que las intenciones del Presidente no son 
autoritarias cuando hostiga injustamente y con saña a 
quienes disienten?

En lugar de dar certezas a las minorías, como corre-
sponde a un régimen democrático, el poderoso las trata 
como enemigos irreconciliables, carentes de moralidad, 
a las que debe someter para hacer valer la voluntad del 
“pueblo”, al que solo él puede representar e interpretar. 
Por eso, la iniciativa de reforma viene del Ejecutivo y 
desprecia el consenso. Las reglas de la distribución del 
poder deben ser acordadas por los jugadores para dar 
certeza y favorecer la gobernabilidad. Eso es lo que se 
logró con la transición democrática, que hoy es cuestio-
nada por su principal beneficiario.

Equilibrar la competencia contribuye a la alternancia. 
El 62% de las elecciones organizadas por el INE han 
sido ganadas por una candidatura opositora. ¿Por qué 
entonces López Obrador arremete contra el organismo 
electoral que acreditó su triunfo y el de 22 goberna-
dores de su partido? ¿Será porque esa equidad que le 

ayudó a llegar al poder también sirve para que lo pierda 
y no está dispuesto a aceptar una sucesión con alguien 
distinto al de la corcholata que destape?

El mandatario prefiere mandar en un país escindido 
antes que reconocer la legitimidad de los adversarios y 
aceptar la posibilidad de ser remplazado por alguno de 
ellos. No en balde insiste en afirmar que la continuidad 
de su “transformación” está garantizada con cualquiera 
de los suspirantes de su partido. A esos extremos de 
conducción facciosa hemos llegado, resultado del cre-
do populista. El pueblo no somos todos, sino solamente 
quienes se alinean con el mesiánico líder. La conclusión 
se desprende de sus fobias: ¿qué no estaría dispuesto 
a hacer para evitar un eventual triunfo electoral de los 
depositarios de sus invectivas?

La Marcha por la Democracia fue una respuesta contun-
dente a las retardatarias pretensiones hegemonistas, 
pero no será ni suficiente ni definitiva. Podrán ridicu-
lizarla todo lo que quieran con fines de propaganda, 
pero en su fuero interno no se engañan. Saben que una 
manifestación de esas proporciones, replicada en las 32 
entidades, sería impensable sin un malestar profundo 
con el estado actual de las cosas; es la simiente de un 
movimiento nacional. Por lo mismo, el domingo confir-
maron su miedo a perder las elecciones presidenciales 
en 2024.

El presidente López Obrador no es adepto a detenerse 
o rectificar, busca siempre afianzar su autoridad y gusta 
doblar la apuesta. Tener el control del órgano electoral 
le es indispensable para salvaguardar la permanencia 
de su grupo en el poder. Su problema es que hoy hay 
un nuevo jugador en la cancha, la fuerza social de una 
ciudadanía que ya probó la calle y que no va a regresar a 
sus casas para ser espectadora del fin de la democracia 
mexicana.
Ya no es el régimen contra los partidos de oposición, la 
sociedad dio un paso al frente y reclama respeto al dere-
cho a elegir a sus gobernantes. Ignorar la irrupción ciu-
dadana y, peor aún, provocarla con ofensas sólo logrará 
extenderla. El Presidente juega con fuego.
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CDMX.- Si fui a la marcha, pero llegué un poco tarde por un compromiso familiar. 
En vez de ir al Ángel (de la Independencia), me tuve que incorporar un poco 
después para buscar a unos amigos que había quedado de ver ahí. -compartió el 
político a los presentes para comenzar la plática de esta semana en el Balmoral- 
En ese momento, obviamente habían muchas personas, pero no me di cuenta 
del verdadero tamaño de la protesta. Fue hasta que regresé a casa cuándo vi las 
imágenes aéreas y pude apreciar la gran cantidad de gente que hubo.

-Marchas y la reforma electoral

Por Baltasar Barbolla

LA MARCHA EN FAVOR DEL INE MUESTRA RECHAZO DE MILLONES 
DE MEXICANOS AL GOBIERNO CORRUPTO Y NEGLIGENTE DE 

AMLO, DESTACÓ LA SENADORA PANISTA KENIA LÓPEZ RABADÁN.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Marchas y la reforma electoral

-Es complicado dar un aproximado de cuántas 
personas estuvieron en la marcha capitalina pues 
el gobierno de la CDMX dice que fueron entre 10 
y 12 mil personas, los organizadores afirman 
que llegaron a 200 mil y el presidente Andrés 
Manuel considera que fueron 60 mil. -comentó el 
escritor- En lo personal, me parece que la cifra se 
acerca más a las 200 mil personas que dijeron los 
organizadores.

-Yo estuve en Mérida el domingo 13 de noviembre 
entonces me tocó marchar ahí. La verdad es que 
pensé que no se reuniría mucha gente, pero quedé 
gratamente sorprendida al ver que más de mil 
ciudadanos acudieron a las oficinas del Instituto 
Nacional Electoral (INE) para manifestarse en 
contra de la reforma electoral del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Igual, unos primos 
de Campeche salieron a marchar en su ciudad y 
me comentaron que tampoco esperaban mucha 
participación, pero al final se reunieron más de 
500 ciudadanos para manifestarse. -contó la 
empresaria

-Entiendo que la marcha se llevó a cabo en más 
de 15 estados. -intervino la periodista- Yucatán 
y Campeche, como bien dijo nuestra amiga 
empresaria, así como también en Nuevo León, 
Veracruz, Tamaulipas, Querétaro, Guanajuato, 
Sonora, Zacatecas, Hidalgo, Aguascalientes y 
Tabasco, entre otros. Si bien, en ninguno hubo una 
concentración de gente tan grande como en la 
capital, sí hubo una buena convocatoria en todos 
los estados.  

-Me imagino que tú no fuiste a la marcha para 
defender al INE, pero si irás a la que el presidente 
López Obrador convocó en respuesta para el 
próximo 27 de noviembre, ¿no es así? -le preguntó 
el editorialista al analista

-Así es. -contestó el analista- Aunque hay que 
aclarar que no se trata de una marcha para 
defender la reforma electoral ni es una respuesta 
a la marcha del 13 de noviembre, sino que es una 
demostración social por el IV informe de gobierno 
de nuestro presidente. Como bien explicó nuestro 
mandatario, esta movilización no fue su idea, 
sino que fue una propuesta del pueblo debido 
al contexto actual y al debate en torno a la 
democracia que hay en el país.  

-El presidente cambió la fecha de su informe con 
el objetivo de que más personas puedan viajar a la 
capital para su marcha. En un principio, el informe 
estaba programado para el jueves primero de 
diciembre y se cambió al domingo 27 de noviembre. 
-explicó el consultor

-Me parece importante hacer notar que la marcha 
del 13 de noviembre nació de la ciudadanía como 
una queja al actuar abusivo del gobierno y todos 
quienes asistieron lo hicieron con libertad y 
voluntad pues no hubo acarreos. Por otro lado, 
la marcha del próximo 27 de noviembre nace del 
presidente López Obrador como un acto para 
alabarse a sí mismo; además, ya comenzaron los 
preparativos para la intensa operación de acarreo 

EN LA CAPITAL YUCATECA LA SOCIEDAD TAM-
BIÉN ACUDIÓ AL LLAMADO A FAVOR DEL INE.
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CONTACTO

que son temas que seguramente seguirán en boca de todos hasta 
después del 27 de noviembre. Me gustaría decir que ojalá no se 
usen recursos públicos para el acarreo que se llevará a cabo para 
la marcha, pero sería muy ingenuo de mi parte. Esperemos que, por 
lo menos, se observe el actuar de las autoridades para poder fincar 
responsabilidades contra quienes abusen de sus funciones y los 
recursos que tienen a su cargo. -concluyó el escritor

que habrá para esta marcha pues, a fin de 
cuentas, lo único que busca el presidente 
con este ejercicio es mostrar músculo.

-No sólo será una oportunidad para que 
el presidente muestre músculo, sino todo 
Morena, particularmente quienes aspiren a 
aparecer en alguna boleta en la elección del 
2024. Incluso el senador Ricardo Monreal, 
quien ha sido crítico de su partido y de la 
reforma electoral, confirmó que asistiría 
a la marcha del informe pues dijo ser 
partidario de López Obrador y constructor 
del proyecto que ganó la presidencia en el 
2028. -hizo saber la abogada

-Entiendo que el senador Monreal no 
estará presente en la marcha del 27 de 
noviembre pues ese mismo día inicia una 
importante reunión interparlamentaria 
en España por motivo del Acuerdo de 
Asociación Económica, Concentración 
Política y Cooperación entre México y la 
Unión Europea. -aclaró la empresaria- Sí 
había dicho que iría a la marcha del informe, 
pero no sé si se le olvidó este compromiso 
o se dio cuenta de que sería muy riesgoso 
para su imagen asistir pues, debido a su 
postura crítica, se ha ganado el rechazo de 
los cuadros más radicales de Morena.

-La segunda opción que mencionas, amiga 
abogada, es la que me hace más sentido. 
-expresó el político

-La marcha del 27 de noviembre será como 
un premio de consolación para el presidente 
luego de que su reforma electoral no 
alcanzara el apoyo que necesitaba para ser 
aprobada. Al ser una reforma que busca 
modificar la Constitución, no le dio con la 
mayoría simple que Morena y sus aliados 
tienen en el Poder legislativo. Además, tras 
la participación de los partidos de oposición 
en la marcha del 13 de noviembre, vio que no 
iba a poder conseguir más votos. -observó 
la periodista

-En efecto, amiga periodista. -asintió el 
consultor- De hecho, el presidente anunció 
que intentaría realizar sus reformas 
electorales sin tocar la Constitución para que 
fuese suficiente la mayoría de Morena, pero 
no pasó más de un día para que reconociera 
que sólo serían un par de medidas menores 
pues sus principales propuestas requieren 
modificaciones constitucionales.

-Pues no queda más que esperar a ver cómo 
evolucionará la organización de la marcha 
y el debate sobre la reforma electoral ya 

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR CONVOCÓ A 
UNA MARCHA PARA EL DÍA 27 DE NOVIEMBRE.

EL SENADOR RICARDO MONREAL, QUIEN HA SIDO CRÍTI-
CO DE SU PARTIDO Y DE LA REFORMA ELECTORAL, CON-
FIRMÓ QUE ASISTIRÍA A LA MARCHA DEL INFORME PUES 

DIJO SER PARTIDARIO DE LÓPEZ OBRADOR.
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OPINIÓN

México es “una República 
representativa,  democrática, 
laica y federal, compuesta 

por Estados libres y soberanos en 
todo lo concerniente a su régimen 
interior, y por la Ciudad de México, 
unidos en una federación establecida 
según los principios de esta ley 
fundamental”(Artículo 40 de la 
Constitución), en donde “El pueblo 
ejerce su soberanía por medio de los 
Poderes de la Unión, en los casos de la 
competencia de éstos, y por los de los 
Estados y la Ciudad de México, en lo 
que toca a sus regímenes interiores…” 
(Artículo 41 de la misma Constitución).

Además, el Artículo 87 constitucional 
señala que “El Presidente, al tomar 
posesión de su cargo, prestará ante 
el Congreso de la Unión o ante la 
Comisión Permanente, en los recesos 
de aquél, la siguiente protesta: 
‘Protesto guardar y hacer  guardar la 
Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos y las leyes que 
de ella emanen, y desempeñar leal y 
patrióticamente el cargo de Presidente 
de la República que el pueblo me ha 
conferido, mirando en todo por el bien y prosperidad de la 
Unión; y si así no lo hiciere que la Nación me lo demande’”.

Lo anterior es importante porque pareciera que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, olvidando que protestó 
“guardar y hacer guardar la Constitución y las leyes que de 
ella emanen”, pretende que México, de ser una  república 
representativa en la que el  pueblo ejerce su soberanía 
por medio de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, 
se convierta en una república en la que dicha soberanía se 
ejerza mediante marchas y manifestaciones en donde el 
Poder Ejecutivo acate lo que supuestamente le ordene el 
pueblo bueno y sabio en función del número de personas 
que se reúnan para marchar y manifestarse. O sea, lo que 

la masa exija en un evento que llene el Zócalo de la 
Ciudad de México prevalecerá sobre lo que pidan los 
que acudan a un evento menos concurrido.

Pareciera que AMLO busca que el poder de las 
masas de acarreados y no acarreados sea superior 
al del Poder Legislativo y que México deje de ser una 
república representativa para convertirse en una 
república popular en donde se imponga la voluntad 
del pueblo congregado, voluntariamente o no, en la 
mayor plaza del país.

Al anunciar que encabezará una marcha el 27 de 
noviembre entrante para defender su propuesta 
de reforma electoral y de paso demostrar que más 
personas lo acompañarán que las que marcharon 
el domingo pasado para manifestar su rechazo 
a dicha reforma y a su gobierno, Andrés Manuel 
busca convencer aún más a sus seguidores de 

que los enemigos de él, de su gobierno y de la supuesta 
Cuarta Transformación son, entre otros, los legisladores 
de la oposición que fueron democráticamente electos en la 
jornada electoral del 6 de junio del año pasado, en donde los 
ciudadanos decidieron quitarle la mayoría de dos terceras 
partes en la Cámara de Diputados y con eso su poder para 
reformar la Constitución según sus ideas y caprichos.

Con su marcha del día 27, AMLO pretende restarle poder al 
Legislativo federal presionando a los legisladores del PAN, 
PRD, PRI y MC para que voten a favor de desaparecer al INE. 
Ojalá que todos aguanten la presión y recuerden que son 
parte de un poder que es igual de importante y poderoso que 
el Ejecutivo.

¿Pretende AMLO transformar la república 
representativa en una república popular?

México es “una República 
representativa,  
democrática, laica y 
federal, compuesta 
por Estados libres y 
soberanos en todo lo 
concerniente a su régimen 
interior, y por la Ciudad 
de México, unidos en una 
federación.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

Este domingo terminé de leer el libro 
“El Rey del Cash”, escrito por Elena 
Chávez. Si quienes participaron en 

la marcha para evitar que el Instituto 
Nacional Electoral se convierta en una 
dependencia del gobierno lo hubieran 
leído, sabrían que pueden esperar todo 
del actual presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

La minimización de la marcha era 
la más básica de las reacciones de 
quienes se creen dueños de las calles: 
12 mil personas, dijo Martí Batrés; 60 mil 
aseguró López Obrador; 200 mil decían 
los promotores; 640 mil personas el 
ex director del CISEN, Guillermo Valdés 
Castellanos; mientras una app satelital 
americana estimaba 810 mil asistentes.

Al final, el número quizá no importe, 
pero sí que la marcha se replicó en 
más de 60 ciudades del país, en cuatro 
países diferentes ante las embajadas 
e México y que en la Ciudad de México 
no hubo desmanes, vidrios rotos o 
comercios saqueados ni grafitis en 
muros.

El valor de la marcha es que la gente 
acudió a un llamado por la violación 
que pretende hacer el gobierno de un 

derecho básico que los mexicanos han 
logrado con base en golpes de presión 
a un gobierno que tiene la obligación de 
respetarlos todos: el derecho al voto.

En Campeche, un estado gobernado 
por Morena, no pudo evitar que cientos 
de personas desfilaran exigiendo su 
derecho al voto libre y secreto mientras 
en Morena y sus dirigentes las mentiras 
continuaban: no decían que las 
propuestas para los consejeros serán 
del gobierno federal porque el Ejecutivo 
propondrá 20, el legislativo -que aun 
mayoritea Morena- propondrá otros 20 
y el Judicial -con visos de sometimiento 
presidencial- propondría otros 20, 
todos debiéndole al gobierno el cargo 
y cobrando por él mismo y generando 
una dependencia nociva, cómo la hubo 
cuando en este país gobernaba el PRI.

Decir que el INE despilfarra es falso: 
una boleta electoral cuesta, con papel 
seguridad y los sellos que los hacen 
infalsificables, $.80, ochenta centavos; 
una credencial de elector infalsificable 
con toda la información del ciudadano 
cuesta $11.58 y tratar de desvirtuar los 
salarios de los funcionarios implica 
que no se venderían a ni un partido 
que, dicho de paso, ya no tienen cuotas 

López Obrador es el rey del 
cash, el rey de la mentira 
y la farsa y un personaje 

siniestro que sólo usa a 
los más pobres para sus 

fines y, cuando lo logra, se 
despacha con la cuchara 

más grande.

Mensajes 
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entre los consejeros y todos se definen con base en sus 
resultados en exámenes de conocimientos.

Las mentiras del presidente y sus seguidores hoy en 
Morena no han tenido límite: se atrevieron a saquear el 
Transporte Colectivo de la Ciudad de México mientras 
la gobernaron; le quitaron un diez por ciento a todos los 
trabajadores y a los de confianza los obligaron a pagar un 
50 por ciento de su salario como aportaciones voluntarias.

El rey del cash desnuda a un presidente que no tiene nada 
de honrado, que su premisa siempre fue: “si te descubren te 
echas la culpa y te quedas callado” con tal de no denunciar 
el saqueo al erario. Delfina Gómez, ex alcaldesa de Texcoco 
y posiblemente candidata a la gubernatura por Morena fue 
sorprendida haciendo lo mismo y fue sentenciada como 
delincuente electoral aunque hasta hoy sigue sin castigo.

El libro abre la puerta a un Marcelo Ebrard protegido de 
sus errores que costaron la vida a jóvenes y policías de 
la capital del país y que pasaron otros por él; desnuda su 
transa en la línea 12 del metro, cuyas fallas y errores por 
abaratar los materiales del proyecto original han cobrado 
la vida de más de 20 pasajeros. Marcelo dejó morir 
linchados a tres policías que investigaban narcomenudeo 
en Tláhuac.

El libro no cuenta nada que sea novedoso en la política 
mexicana, pero si narra el modus operandi de una gavilla de 
políticos vigentes desde los 80’s saqueando el erario para 
sostener y mantener no sólo sus aspiraciones políticas y 
estilo de vida a costa del erario, de los trabajadores y de 
los ciudadanos. Además, haciendo pasar por decentes, 
honrados y hombres de honor.

La manifestación del domingo pasado abre una puerta 
que todos deberíamos agradecer al presidente nos la 
haya mostrado: somos ciudadanos y conocemos que 

estamos dispuestos a hacer para evitar que nos arrebaten 
derechos ganados a pulso y entendimos que los derechos 
se tienen que defender diario, todos los días para evitar 
que gobiernos atrabiliarios y mesiánicos nos los quiten 
haciéndonos creer que es por nuestro bien.

Andrés Manuel nos hizo un gran favor: nos sacó de la 
zona de confort, nos hizo marchar en defensa de un 
derecho ciudadano y humano básico y nos recordó que los 
mexicanos somos los poderosos porque lo llevamos hasta 
a él a la presidencia a pesar de que nos mintió nos engañó 
y nos traicionó porque nunca ha sido el hombre honesto, 
honrado, desinteresado, luchador social y ejemplo de 
humildad que nos ha vendido todos estos años.

Andrés Manuel no es un vulgar ladrón, no. Es uno que 
no deja huella, que es capaz de pactar con los peor para 
lograr sus causas y luego no reconoce que dio su palabra 
para ello.

Hoy tenemos un presidente que le ha sido fiel a su esencia: 
prometió respetar la constitución mexicana, las leyes, ser 
presidente para todos y hacer un gobierno austero y con 
pobreza para darle todo a los más pobres del país y darle 
el mejor servicio que merecen los ciudadanos: en todo 
mintió y hoy sabemos que su oferta de campaña era falsa 
como lo ha sido él hasta con quienes lo han apoyado.

López Obrador es el rey del cash, el rey de la mentira y 
la farsa y un personaje siniestro que sólo usa a los más 
pobres para sus fines y, cuando lo logra, se despacha 
con la cuchara más grande para cumplir sus sueños 
onerosos y esos sueños los vemos todos: un tren maya, 
otro transitsmico y una refinería, un aeropuerto y poco le 
importa si funciona o no. El chiste es salirse con su gusto 
y cumplir su sueño de la 4T, esa que en Campeche sigue el 
guión al pie de la letra, a pesar de los campechanos.

La minimización de la marcha 
era la más básica de las 
reacciones de quienes se 
creen dueños de las calles: 
12 mil personas, dijo Martí 
Batrés; 60 mil aseguró López 
Obrador; 200 mil decían 
los promotores; 640 mil 
personas el ex director 
del CISEN, Guillermo Valdés 
Castellanos; mientras una 
app satelital americana 
estimaba 810 mil asistentes.
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OPINIÓN

Todas las normatividades 
recientes en materia de 
protección para equidad 

de género, acoso de varios tipos 
y seguridad de las mujeres y 
también de hombres, han surgido 
recientemente como un baluarte de 
garantías para los sectores que antes 
se consideraban vulnerables y no 
había un respaldo para determinadas 
personas, que requerían una 
seguridad basada en los derechos 
humanos insertos en los principios 
de las garantías de igualdad de 
nuestra constitución. Hemos visto 
una gran reducción en los delitos 
de esta índole para beneplácito de 
una parte de la sociedad que pedía a 
gritos una protección a sus derechos, 
sin embargo también se ha notado un 
abuso en los diferentes protocolos 
por muchas personas que bajo 
signos visibles de engaño y falsedad, 
engañan a los juzgadores para sus 
fines personales y mal encaminados.  

Para muestra un botón haciendo 
alusión a los últimos acontecimientos 

que han sacudido a la opinión pública 
yucateca, manchando la honorabilidad 
de los buenos funcionarios de la 
Universidad Autónoma de Yucatán, 
en concreto en la facultad de derecho 
de dicha institución, que con nombre 
y apellidos han tratado de ensuciar 
sin lograrlo a personas que han 
demostrado, no solo su inocencia, sino 
también siguen también conservando 
su prestigio. Dos casos muy sonados 
de hace algunas semanas recaen 
en la maestra Glendy Aguilar Mena 
quien acusó injustamente a un 
secretario administrativo de acoso, 
primeramente sexual, luego laboral y 
de daño moral, aunque cambió su dicho 
en el primer contexto, insistiendo en 
los dos contextos mencionados. Ante 
estas falsas acusaciones, alebrestó 
a varios estudiantes para hacer 
plantones, conservando su perfil de 
víctima, engañando a los muchachos 
con falsedades, pues había sido 
descubierta con pruebas fehacientes 
en falsificación de firmas para ayudar 
a un maestro faltista, que ante las 
evidencias el profesor que no asistía, 

El abuso de los protocolos de equidad, 
falacia para encubrir lo inexistente, 

con tintes de falsedad

Por Ismael Méndez Camargo

Dr. Carlos Macedonio 
Hernández, director 
de la Facultad de 
Derecho de la UADY.

Abog. Jorge Rivero Aguilar, 
secretario administrativo.
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renunció y dejó sola a la abogada 
Aguilar Mena. 

Aquí la señora al falsear su dicho, 
abusó del intento de activar el 
protocolo interno de la universidad, y 
después de causar un gran alboroto, 
cambió de actitud, pero ya la gente 
sabe que no se produjo con verdad. 
Y quien salió perdiendo pues fue 
la maestra quien no solo trató de 
acusar al secretario, sino también 
al director de la escuela que es un 
gran profesional, un caballero y un 
excelente conciliador. Ya en redes se 
les conoce a la profesora como “Lady 
firmas” ó “Lady Tranzas”, siendo la 
burla de todas las personas que se 
habían enterado del caso; Nótese en 
este caso de un fragante abuso de las 
defensas de género y acoso laboral, 
solamente para tapar sus fechorías, 
afectando a terceras personas que no 
tenían ningún tipo de responsabilidad, 
cuando la intención del protocolo es 
proteger y no abusar de este tipo de 
normas.   

El segundo caso que nos ocupa es 
de la pasante de derecho que para 
mi gusto no funge, sino finge ser 
representante de los estudiantes 
de la citada facultad, en su calidad 
de consejera alumna, cargo que 
terminará en breve y que responde 
al nombre de Alejandra Mejía Palma, 
que siendo una persona conflictiva y 
prepotente a juicio de los maestros  
y empleados de la citada institución 
formadora de abogados, acusó al Dr. 
Carlos Macedonio Hernández de no 
ser atendida en sus demandas como 
estudiante y mujer, con la finalidad 

de que este director, no pueda votar 
en las elecciones del nuevo rector en 
la sesión del consejo universitario, 
que por cierto estuvo manchado y 
ensuciado por la compra de votos, en 
una de las páginas electorales más 
penosas de la historia de nuestra 
universidad.  Dicha universidad 
que desde hace casi tres décadas 
ha caído en un estancamiento, no 
solo académico, sino también en lo 
económico y en la transparencia de 
las finanzas.   

Es conveniente señalar que la 
consejera Mejía Palma, conocida en 
redes sociales como “Lady Complot”, 
trató en su momento de descalificar 
al candidato triunfador de las 
elecciones para presidente de la 
sociedad de alumnos para favorecer 
a su candidata, que perdió por más 
de trescientos voto, lo que propició 
que los estudiantes que apoyaban al 
candidato ganador, quisieran tomar 
las instalaciones de la escuela y no 
dejar salir a la candidata perdedora, 
pidiendo incluso al director la 
intervención de la policía, lo cual 
declinó ante las evidencias de la 
referida elección; Ojalá el Partido 
Acción Nacional, donde colabora la 
citada consejera revoltosa, se dé 
cuenta de la clase de personas que 
tiene en sus filas. Vemos con mucha 
pena que se ha abusado de la buena 
intención del famoso protocolo de 
protección, por las personas que 
supuestamente son vulnerables, pero 
su debilidad procede de sus mismos 
errores, falta de valores, ética con 
fines llenos de corrupción  y provecho 
propio.

Glendy Aguilar Mena, la docente 
que falsificó las firmas.

Alejandra Mejía Palma, consejera 
alumna de la Fac. de Derecho, quien 
presume protección de un diputado 
de Acción Nacional, protagonista 

de sonados escándalos en su época 
de estudiante, precisamente, en ese 

centro de estudios.
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SE COMENTA SOLO 

Se suman cada día más denuncias de 
atentados contra templos católicos en 
diferentes regiones del país. Se retira 

mobiliario, se destruyen imágenes, se evita 
que los fieles ingresen a las iglesias. Ahora 
pretenden prohibir los adornos de navidad 
fundamentalmente los nacimientos. Y en 
eso se entretiene la Suprema Corte de la 
Justicia de la Nación en un país cargado de 
impunidad, nepotismo corrupción e incluso 
homicidios dolosos y feminicidios.

En un municipio del estado de Yucatán se 
dieron a la tarea de cumplir con el gusto anual de poner 
su tradicional interpretación del nacimiento. Pero a una 
agrupación que se dice defensora de los derechos humanos 
declaró que esto corresponde a un acto que atenta contra 
el estado laico. Este tema ya cubrió al tapete nacional y 
por si nos faltara poco se abrió un debate acerca de la muy 
probable prohibición de colocar nacimientos. 

Y esto evidentemente implica un nuevo enfrentamiento 
entre las autoridades y la Iglesia. Y no es la primera vez 
que Derechos Humanos inyecta controversia y polémica 
innecesaria en un tápate muy delicado de prioridades que 
no se atienden.

Este domingo trece la lección cívica que se vivió en todo 
el país a razón de defender a la democracia marca un 
parteaguas para el gobierno federal que tiene que aceptar 
la pluralidad y diversidad de opiniones. 

Usar desde el poder grupos de choque o generar 
imposiciones arbitrarias puede detonar reacciones que se 
saldrían de control. 

La paz con que se han llevado los cambios de gobierno y 
la limpieza con que ha trabajado el INE han sorprendido 
hasta el inicio de este sexenio al mundo entero. 

Hoy eso se quiere destruir y se destina tiempo y dinero a 
iniciativas poco productivas desde tratar de imponer al 
béisbol como deporte nacional, suspender las corridas de 
toros, hasta prohibir las celebraciones religiosas.

Funcionarios acomodaticios e inoportunos como Martí 
Batres estimulan la idea oficial de que este domingo 
tomaron las calles de la CDMX únicamente 10 mil personas 
para defender al INE (el gobierno concluye que fue una 
marcha contra AMLO y Sheinbaum, y si así fuera qué?). 

Esta semana que termina se dieron dos eventos 
preocupantes por la intención de censura: evitar la 
presentación del libro “el Rey del Cash” e impedir la libre 
manifestación colectiva (caso diferente al bloqueo de 
Reforma impuesto por AMLO cuando permitió y alentó que 
masas dañaron la economía de la capital y del país aun 
cuando sarcásticamente refiriera que “no se rompió un 
solo cristal”). 

Las cosas están cambiando, el presidente está preocupado 
y molesto pero sus ocurrencias cada vez toman tonos 
extremos y radicales. Ya no sólo le molestan imágenes de 
la conquista sino hasta las religiosas. Mal andamos.

--------------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

Entren Santos Peregrinos

Ahora pretenden prohibir los adornos de navidad 
fundamentalmente los nacimientos. Y en eso se entretiene 

la Suprema Corte de la Justicia de la Nación en un país 
cargado de impunidad, nepotismo corrupción e incluso 

homicidios dolosos y feminicidios.

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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BITÁCORA

Se ha olvidado de su propósito y funciones para sumarse a la 
infantería del gobierno en su guerra contra el INE.

Esta semana se cumplieron tres años desde que Rosario Piedra 
Ibarra asumió el cargo de presidenta de la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos.

En ese lapso, el organismo autónomo ha abandonado su papel 
de escudo defensor de la ciudadanía frente a la violación de sus 
garantías y se ha vuelto un ariete del gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador para arremeter contra quienes éste percibe como 
sus adversarios.

Nada lo demuestra con mayor claridad que el pleito que la CNDH 
ha emprendido contra el Instituto Nacional Electoral, al que López 
Obrador ha convertido en su villano favorito.
Todo comenzó el 28 de octubre pasado, cuando la Comisión 
publicó en el Diario Oficial de la Federación su recomendación 
general 46/2022, en la que dio su apoyo a la transformación del 
INE, reivindicando el derecho a la democracia como un derecho 
humano.

Sin embargo, el Consejo Consultivo de la propia CNDH criticó a 
la presidenta del organismo por dirigir la recomendación al INE y 
con ello “hacer una serie de interpretaciones políticas” respecto 
del contenido original de la recomendación, el cual tenía que 
ver con hechos ocurridos hace más de medio siglo, cuando no 
existían el INE ni los demás organismos autónomos.

Por su parte, el Instituto recordó a la CNDH que “tiene una 
prohibición constitucional expresa para intervenir en temas de 
índole electoral”. Y esta semana dio a conocer que presentó una 

controversia constitucional, en la que argumentó que la 
Comisión violó la autonomía del árbitro electoral.

El INE pidió a la Suprema Corte de Justicia “reconducir 
el actuar de la CNDH para que ésta se apegue a su fin 
constitucional, respetando las atribuciones de otros 
órganos constitucionales autónomos”.

A su vez, la Comisión presentó el 8 de noviembre su propia 
controversia constitucional en la que afirma que el INE 
incurrió en una “invasión de la esfera de competencia de 
este organismo nacional”.

En el texto, sostiene que el Instituto intentó silenciarla “a 
partir de una interpretación de la ley, que desestima la 
facultad de este organismo protector de los derechos 

humanos, en materia de protección de los derechos político-
electorales del pueblo de México”, así como mediante 
declaraciones de su presidente, Lorenzo Córdova, y otros 
integrantes de su Consejo General.

Este enfrentamiento resulta inusitado y sólo puede entenderse 
a la luz de la andanada contra el INE que se ha lanzado desde 
el oficialismo, encabezada por una iniciativa de reforma 
constitucional que busca sustituirlo por un organismo disminuido 
en sus facultades y su autonomía.

Pero no es la primera vez que Rosario Piedra es utilizada para 
golpear al INE. Ya en el proceso para nombrar a cuatro nuevos 
consejeros electorales, en el primer semestre de 2020 —durante 
el cual la CNDH nombró, como es legal, a dos integrantes del 
Comité Técnico encargado de proponer las quintetas que fueron 
sometidas al voto de la Cámara de Diputados—, la Comisión 
buscó impedir que los participantes en la selección hubiesen sido 
parte del Instituto “en los últimos 14 años” —es decir, desde que 
se llevó a cabo la controvertida elección presidencial de 2006—, y 
quiso otorgarse la facultad de “vigilar el desempeño” de quienes 
resultaran elegidos, algo para lo que no está facultada.

Irreconocible, la CNDH se ha olvidado de su propósito y funciones 
para sumarse a la infantería del gobierno en su guerra contra el 
INE. Con ello, la ciudadanía no sólo ha perdido un bastión para 
resguardarse del abuso de poder, sino que la Comisión se ha 
vuelto en su contra —como ocurre en las películas de zombis 
con aquellos que reciben la fatídica mordida—, colaborando en 
los esfuerzos por acabar con la autonomía del órgano electoral.

CNDH: la zombificación

Esta semana se cumplieron tres años desde 
que Rosario Piedra Ibarra asumió el cargo 
de presidenta de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos.

Por Pascal Beltrán del Río
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OPINIÓN 

Este lunes 14 de noviembre una reportera de Los 
Ángeles Times participó en la conferencia de prensa 
del presidente López Obrador. Fue algo que pocas 

veces se da en este llamado “dialogo circular” que en 
ocasiones destaca de inmediato la presencia de algún 
comunicador extranjero y cuando sucede, la pregunta 
que formula al mandatario genera expectación entre los 
“medios” que asisten casi siempre y obvio, también con la 
atención y las antenas bien prendidas -entonces sí- del 
jefe de estado mexicano.

La reportera, típica estadounidense, preguntó a López 
Obrador “si no sentía tener parte de la culpa por la 
polarización social que hoy se vive entre los mexicanos” 
y también criticó la dureza con la que AMLO se dirige a 
sus críticos y adversarios políticos. El presidente recurrió 
a una respuesta que, para variar, se remontó a la época 
prehispánica -al decir que el racismo es un tema de siglos 
atrás- es decir cuando los españoles pisaron tierras 
mexicanas para, posteriormente, dar origen al mestizaje.

“Es un problema de siglos”, dijo a la reportera y además 
aludió a un viejo dicho que dice: “Indio pata rajada” y que, 
debemos reconocer, se utiliza mucho en algunas regiones 
del país de manera despectiva pero no en todas partes. 
Aquí, el presidente puso de ejemplo a su propia persona al 
recordar que cuando fue niño y acudía a la escuela en su 
natal Tabasco asistía con zapatos porque era obligación, 
pero comentó no era lo mismo cuando estaba en su casa 
o tal vez con sus familiares o amigos que era entonces 
cuando se despojaba de su calzado para, tal vez, ir a 
“macanear” en las calles y correr las bases descalzo, pero, 
supongo con alegría y a lo mejor más rápido.

Señor Presidente también yo fui niño y ¿sabe qué? también 
jugué béisbol y fútbol descalzo allá en mi barrio, como lo 
hacen hasta el día de hoy millones de niños mexicanos 
que siguen sin tener zapatos y se conforman a lo más con 
unos sencillos y baratos huaraches. ¿Recuerda que el bate 
en ocasiones era utilizado era un trozo de leña parecido 
a un bate de Vinny Castilla y recuerda que las pelotas con 
las cuales se jugaba eran de hilo? y sabe qué ¿también 
jugábamos futbol con un balón de cuero que al mojarse 
parecía piedra y aún así lo pateábamos con decisión, 
alegría y con mucha fuerza...claro, descalzos.

Pero el tema no es el ponerse o no zapatos, señor, sino que 
aún atravesando por todas esas etapas y situaciones de 
su vida económica y social usted salió adelante y hoy es 
Presidente de México...¿pero? ¿eso le da derecho a ofender 
y a insultar a quienes no están de acuerdo con usted? ¿a 
quiénes piensan distinto a usted? ¿a quienes no comparten 
su ideología de “izquierda” o su amistad con países donde 
se ejercen dictaduras?.

No señor, la pobreza no tiene nada que ver con la 
educación y menos con el propósito de sembrar odio 
entre una sociedad multicultural como la mexicana. 
Llamar hipócritas, mentirosos, clasistas, racistas y demás 
calificativos y groserías solo siembran más odio, más 
rencor, más polarización entre quienes no tienen nada, 
tienen poco y tienen mucho y creo que esto no es propio de 
un mandatario, de un jefe del ejecutivo federal que tiene 
como misión todo lo contrario: fomentar la unión, la paz, la 
integración económica y social, la igualdad, el desarrollo, y 
toda clase de palabras asociadas al crecimiento individual, 
familiar y colectivo, a un desarrollo económico para todos.

López Obrador…
¿Culpable de la polarización 
en la sociedad mexicana?Por: Marco Antonio Cortez Navarrete.
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A usted lo llevaron a la presidencia de la República 30 
millones de votos, cierto, pero fue gente cansada ser la 
carne de cañón utilizada solo para los procesos electorales, 
¿y sabe qué? esos 30 millones de mexicanos son apenas el 
50 por ciento o menos de la totalidad de compatriotas que 
viven en la pobreza o pobreza extrema.

Recuerde que México tiene casi 130 millones de habitantes 
luego entonces de estos, ponga usted, votó el 95 por ciento 
de las personas que viven en extrema pobreza, de los que 
no saben que comerán hoy o mañana, si es que comen, y 
como dijo este martes en su conferencia de prensa: “los 
olvidados y los humillados”, ¡exacto!, son ellos la carne de 
cañón por excelencia.

Qué bueno que vela por este sector de la población señor 
presidente, ¡excelente! pero le recuerdo que somos 130 
millones de personas las que vivimos en México y le 
preguntaría ¿y los otros 100 millones dónde quedan, dónde 
están?, ¿qué papel juegan en su política gubernamental? 
No estoy de acuerdo cuando dice que la clase media lo llevó 
al poder, no señor, fueron los más pobres, los marginados 
y olvidados los que lo hicieron presidente y uno que otro 
intelectual orgánico, como usted mismo los califica, 

Tiene pues en sus manos la histórica responsabilidad de 
gobernar y por ello le pregunto, señor: ¿Lo ha logrado?, 
¿Está usted satisfecho con lo hecho hasta el día de hoy?

Es cierto cuando señala que el sureste tenía muchos 
años sin un presidente de México, por lo general los 
mandatarios son de los otros dos “méxicos”, el centro y el 
norte, y donde como todo mundo sabe, los niveles de vida 
son muy diferentes al sur sureste y también en lo cultural 
y en las tradiciones. Por ello, señor se le agradecen las 
obras que ojalá se concluyan y realmente beneficien, que 
no concluyan, como suele pasar, en el abandono y con 
miles de millones de pesos finalmente tirados a la basura.
Presidente, además del Tren Maya, el AIFA y la refinería 
Dos Bocas le recuerdo también que hay muchos temas 
pendientes en salud, educación, ciencia, tecnología, 
industria, tecnologías, y en fin áreas donde debemos 
trabajar juntos, unidos, como un solo cuerpo para competir 
y aspirar a vivir en un país con futuro, futuro que ya nos 
alcanzó y amenaza con dejarnos atrás -como el último 
viejo vagón de un tren (no maya, claro)- si no nos ponemos 
las pilas, México dejará de ser del segundo para pasar al 
tercer mundo, o cuarto, no sé, pero estoy seguro no sería 
nada agradable.

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local
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YYuuccaattáánn,,  aallbbeerrggaa  
llooss  LLaattiinn  
AAmmeerriiccaa’’ss  5500  BBeesstt  
RReessttaauurraannttss,,  yy  
bbuussccaa  sseerr  
eeppiicceennttrroo  ccuulliinnaarriioo::  
MMiicchheell  MMiicchheellllee  
FFrriiddmmaann  HHiirrsscchh  

Yucatán, alberga 
los Latin 
America’s 50 Best 
Restaurants, y 
busca ser 
epicentro culinario: 
Michel Michelle 
Fridman Hirsch 

CCaappiittaall  GGaassttrroonnóómmiiccaaCapital Gastronómica
Especial  / La Revista 

YUCATÁN, ADEMÁS DE SER UN GRAN 
DESTINO TURÍSTICO, ES UNA ENTIDAD CON 
UN AMPLIO RESPETO POR LA NATURALEZA, 

SU HISTORIA Y SU GASTRONOMÍA, UN 
LUGAR DE INMENSA RIQUEZA QUE 

INDUDABLEMENTE LE PONE SAZÓN A 
MÉXICO Y EL RESTO DEL MUNDO: MICHELLE 

FRIDMAN, TITULAR DE LA SECRETARÍA DE 
FOMENTO TURÍSTICO DE YUCATÁN.  
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Yucatán se coloca ante los ojos y 
paladares del mundo al convertirse 
en la Capital Gastronómica del Mundo 

al ser sede de los Latin America’s 50 Best 
restaurants, premiación que respalda el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal para una 
mayor promoción turística de la entidad y en 
la que se reunieron a más de los 50 mejores 
chefs de América Latina, así como los 
considerados los mejores del planeta para 
conocer acerca de la milenaria gastronomía 
yucateca.

Este evento, que posiciona a Yucatán 
como un nicho de saberes milenarios de la 
gastronomía, llegó para generar diversos 
beneficios a la entidad con la atracción de 
mayor turismo al estado y por consecuencia 
más derrama económica a favor de las 
familias.

De esta forma, reconocidos chefs de 
diferentes partes del mundo disfrutaron de 
la primera edición del festival gastronómico 
Sabores de Yucatán, estrategia que encabeza 
Vila Dosal para dar a conocer y probar la 
gastronomía local que destaca a la entidad 
por su cultura y gran sabor.

Durante esta fiesta culinaria, en 
representación del Gobernador Mauricio Vila 
Dosal, la titular de la Secretaría de Fomento 
Turístico de Yucatán (Sefotur), Michelle 
Fridman Hirsch, señaló que, a través de 
la gastronomía, Yucatán ha encontrado 
un extraordinario vehículo de desarrollo 
y recuperación sostenible; afirmando que, 
tanto el turismo como la gastronomía son 
extraordinarios motores de conservación y 
recuperación, percepción y de un crecimiento 
justo, incluyente, responsable y duradero.

“El sector turismo y la industria restaurantera 
deben ser herramientas que acorten las 
brechas sociales, que mitiguen el desperdicio 
de alimentos en un mundo con hambre, que 
fomenten el consumo local y responsable, 
que preserven y regeneren el medio ambiente. 
En nuestras manos está construir un futuro 
apegado a la sostenibilidad y la inclusión”, 
puntualizó la funcionaria estatal.

Fridman aseguró que, en Yucatán, buscamos 
ser el epicentro culinario del país, pues 
contamos con una inmensa riqueza 
gastronómica llena de tradición que se 
sigue reinventando todos los días en manos 
de talentosos chefs, cuyos restaurantes 
merecen ocupar varios sitios en las listas 
más importantes del mundo, y estamos 
convencidos de que pronto lo estaremos. 

Tras posponerse debido a la contingencia 
sanitaria, este año tuvo su mejor regreso dicha 
premiación en formato presencial teniendo 
como sede Mérida, una de las mejores 5 
ciudades del mundo para visitar 2022, según 
la prestigiada revista especializada en 
Turismo, Condé Nast Traveler, encuentro en el 
que se manifestó la diversidad y riqueza del 
panorama culinario de Latinoamérica.

DURANTE ESTA FIESTA CULINARIA, LA TITULAR DE LA 
SECRETARÍA DE FOMENTO TURÍSTICO DE YUCATÁN 
(SEFOTUR), MICHELLE FRIDMAN HIRSCH, DIJO QUE: 
“A TRAVÉS DE LA GASTRONOMÍA, YUCATÁN HA 
ENCONTRADO UN EXTRAORDINARIO VEHÍCULO DE 
DESARROLLO Y RECUPERACIÓN SOSTENIBLE”.
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provenientes desde la prehispanidad y el mestizaje 
entre españoles, indígenas y libaneses, entre otras 
culturas que se han mezclado con el paso de los años. 

Debido a ese gran valor cultural, Sabores de Yucatán 
se convirtió en el máximo embajador para los grandes 
creadores de la cocina contemporánea, quienes 
conocieron y disfrutaron de la gastronomía de la región 
en su máxima expresión.

Cabe resaltar que Yucatán, además de ser un gran 
destino turístico, es una entidad con un amplio respeto 
por la naturaleza, su historia y su gastronomía, un lugar 
de inmensa riqueza que indudablemente le pone sazón 
a México y el resto del mundo.

LOS CHEFS MÁS RECONOCIDOS DE DIFERENTES 
PARTES DEL MUNDO CONOCIERON, APRENDIERON 

Y PROBARON LA ANCESTRAL GASTRONOMÍA 
YUCATECA EN EL MARCO DE ESTA PREMIACIÓN.

La escena gastronómica mexicana logró hacerse 
de 12 posiciones dentro los 50 mejores, siendo 
el restaurante “Pujol” el lugar 7 de la preciada 
lista y convirtiéndose en “The Best Restaurant 
in México”, a esta lista se suman “Fauna” con la 
posición 16; “Le Chique” del chef Jonathan Gómez 
Luna, quien también recibió el “Estrella Damm 
Chefs’ Choice Award”, galardón que se obtiene 
con los votos de sus compañeros chefs, quienes 
reconocieron su labor inspiradora en el sector de 
la hotelería, en el lugar 17. 

Mientras que, en el número 23 se posicionó a “Sud 
777”; en el 28 a “Máximo Bistrot”; se posicionó en 
el 29  “Arca”;  en el lugar 34  “Pangea”; en el 37 
“Rosetta”; en el 41  “Alcalde” y en el 42 “La Docena”; 
mientras que  “Quintonil” obtuvo la posición 43.

El gran galardonado fue el restaurante Central, 
de Lima, Perú, quien además de coronarse como 
el mejor del continente con “The Best Restaurant 
in Latin America 2022” también recibió el premio 
como “The Best Restaurant in Peru”.

Cabe mencionar que, por primera vez, se presentó 
la lista de 51 a 100 de los Latin America’s 50 best 
Restaurants, donde nuevamente 6 restaurantes 
mexicanos se hicieron presentes, siendo las 
posiciones, 54 para “Manzanilla” de Benito Molina 
y Solange Muris;  el 58 para “Nicos” de Gerardo 
Vazquez Lugo; la posición número 60 para “Cara 
de Vaca”; restaurante del Chef Chuy Villarreal, 
seguidos del número 79 ocupado por “Koli” de los 
hermanos Rivera Río; el 89 “La Docena” de Tomás 
Bermudes y en el 100 Animalón, del chef Javier 
Placencia. 

Previamente, los Chefs recorrieron el territorio 
estatal buscando conocer e inspirarse en 
sus ingredientes, técnicas y sabores. Como 
por ejemplo André Cruz, responsable de los 
sabores que nacen de las cocinas de Fitoria en 
Portugal, poseedor de una estrella Michelín y 
Rubens Salfer del restaurante D.O.M en Brasil, 
se adentraron a la localidad de Yaxunah, una 
comunidad milenaria donde es posible conectar 
con el pasado viviendo los antiguos procesos de 
elaboración de los alimentos.

Por otro lado, la Chef Lara Gilmore, que junto al 
Chef Massimo Bottura trabajan en la iniciativa 
alimentaria y equitativa mediante la organización 
Food and Soul; vivieron la experiencia en Sinanché, 
una comunidad que promueve el apiturismo en 
un espacio natural, el cual es considerado como 
uno de los mejores museos de la miel, donde es 
posible aprender de todo en cuanto a las abejas 
y la miel.

Cabe mencionar que la cocina yucateca forma 
parte de las cinco mejores de México, lo que 
conlleva para Yucatán un compromiso por 
preservar y difundir sus tradiciones culinarias 
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RAZONES 

Al presidente López Obrador le cae bien Donald 
Trump, sin duda, mejor que Joe Biden. No en vano 
esperó hasta última hora, ya después de la toma del 

Capitolio del 6 de enero, lo mismo que Vladimir Putin, para 
reconocer el triunfo de Biden. El martes en su discurso 
para anunciar su candidatura para el 2024, Trump volvió a 
elogiar a López Obrador por “haberle regalado, gratis, 28 
mil soldados para cuidar la frontera” y esta semana, en la 
mañanera, el presidente López Obrador dijo que Trump es 
“una buena persona a la que respetaba”.

Todo esto es muy extraño porque pocos presidentes 
estadunidenses han tenido un discurso antimexicano 
más virulento, que se volvió a poner de manifiesto en 
el discurso de Mar-a-Lago, con su nueva postulación, 
que Donald Trump. Es verdad que la agenda de Trump 
podía concentrarse a partir del tema migratorio y la de 
Biden abarca mucho más, desde la energía y la crisis de 
opiáceos, hasta la reconversión industrial, el conflicto 

con China y con Rusia, además de la propia migración. Y 
también es verdad que pareciera que la administración 
López Obrador, de alguna forma, subestima a la actual 
Casa Blanca, a la que quizá percibe débil.

No tendría que hacerlo, los resultados electorales del 
martes de la semana pasada han dejado en claro que ha 
habido un gran perdedor en los comicios de medio término 
de la Unión Americana y ese perdedor se llama Donald 
Trump. Sus candidatos más importantes fueron derrotados, 
incluso unas horas antes de su discurso del martes, se 
confirmó su derrota en Arizona, no pudo recuperar el 
control del Senado con los suyos para imponer la tesis 
negacionista de los resultados y el fraude electoral, en su 
propio partido es cuestionado y la figura emergente, a la 
que Trump ya ha comenzado a insultar, es Ron DeSantis, 
el gobernador de Florida, el único republicano de peso que 
ganó por amplio margen. Incluso, ante la segunda ronda 
para elegir senador en Georgia, que será en diciembre, los 

El presidente López Obrador dijo que Trump es
 “una buena persona a la que respetaba”.

Trump y la 4T, 
el amigo incómodo

Por Jorge Fernández Menéndez
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republicanos le habían pedido a Trump que postergara su 
anuncio para no afectar las posibilidades del candidato de 
ese partido (un ferviente trumpista).

Biden no es un presidente popular como Barack Obama o 
Bill Clinton, y quién sabe si a los 81 años todavía será el 
candidato idóneo de los demócratas para el 2024, pero ha 
logrado, por la reacción a todo lo que implica el trumpismo, 
un resultado electoral que le permite mantener la 
gobernabilidad y el control sobre temas básicos, mientras 
los republicanos deberán asumir durante estos dos años 
la lucha interna para definir su propio futuro.

Esa situación permite y obliga a la Casa Blanca y al 
Capitolio (que tendrá un escaso control republicano) a 
endurecer posiciones en muchos ámbitos que repercuten 
en la agenda interna. Temas como el tráfico de fentanilo, 
la energía, el medio ambiente, la integración regional, la 
seguridad en general y, por supuesto, la migración serán 
clave en el debate cotidiano de los próximos dos años.

Y en muchos de esos asuntos no tenemos respuestas: 
en la migración, como ya hemos dicho, la situación se 
puede tornar insostenible sin estrategias de largo plazo; 
en el ámbito de la seguridad nada indica que tendremos 
una mejora en los temas que le interesan a nuestros 
principales socios comerciales: ni en el tráfico de fentanilo 
ni en el accionar de los grupos del crimen organizado en 
relación con el tráfico de personas e indirectamente en 
el control territorial de los mismos en nuestro país. Ésas 
son preocupaciones reales que devienen de algo que no 
se termina de comprender y, por ende, de aprovechar en 
nuestro beneficio.

La época cambió, si en el pasado la expansión de los 
mercados se daba desde una perspectiva global, ahora 

queda claro que esa libertad de mercado parte de 
fuertes enclaves no nacionales, sino regionales. México 
es parte de un bloque regional que puede ser uno de los 
dos más poderosos del mundo, con Estados Unidos y 
Canadá. Ahí está nuestro destino estratégico. Ese bloque 
regional tendrá, a su vez, un engarce importante con la 
Unión Europea, que ha comprendido que su dependencia 
energética con Rusia le significó un costo que, como 
muestra la invasión a Ucrania, es inviable políticamente.

China buscará fortalecerse en el Pacífico, en África y en 
América Latina, ya lo está haciendo en forma notable 
en muchos países, pero ésos son nuestros rivales 
económicos, nuestro espacio está en América del Norte. 
Y esa integración pasa por muchas vías y conductos, 
demócratas y republicanos, menos por uno: Donald Trump. 
Es la peor opción posible.

EL ASESOR

En 2014, José Luis Moyá Moyá pretendía ser comisionado 
del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (Inai). Sin 
embargo, cuando los senadores le preguntaron a qué se 
dedicaba, de qué vivía y cuáles habían sido sus últimos tres 
empleos, Moyá confesó que trabajaba para funcionarios 
que le pagaban por fuera, con nombres falsos, para cuidar 
que no hubiera actos de corrupción entre empresas 
interesadas en licitaciones públicas. Finalmente, la 
Secretaría de la Contraloría General en la Ciudad de México 
lo inhabilitó entre 2001 y 2007 por malos manejos ante 
la Dirección de Normatividad y Situación Patrimonial y la 
Secretaría de Desarrollo Social, respectivamente. Desde 
entonces se dedicó a “asesorar” a algunas proveedoras 
de gobierno que estaban interesadas en golpear a los 
adversarios. Lo sigue haciendo.

José Luis Moyá 
Moyá pretendía ser 
comisionado del 
Instituto Nacional 
de Transparencia, 
Acceso a la 
Información y 
Protección de Datos 
Personales (Inai).



Semanario de Información y Análisis Político28

JUEGOS DE PODER 

El expresidente de Estados Unidos 
llega debilitado. Fue el gran perdedor 
de las elecciones intermedias que se 

llevaron a cabo el pasado 8 de noviembre. 
Se esperaba una “ola roja” (el color de los 
republicanos) que, simple y sencillamente 
no llegó. Los demócratas, contra todo 
pronóstico, lograron mantener la mayoría 
en el Senado y se quedaron muy cerca 
de hacer lo mismo en la Cámara de 
Representantes.

Los republicanos tenían todo para arrasar 
en las pasadas elecciones. Por lo general, 
al partido del presidente le va mal en 
estos comicios. Pero, además, estaba la 
impopularidad de Joe Biden, la persistencia 
de la inflación y la desaceleración 
económica, producto del incremento en 
las tasas de interés. No obstante, como 
dije, la “ola roja” no ocurrió.

Muchos republicanos le atribuyen el 
mal resultado a Trump, quien apoyó a 

candidatos que le eran leales y repetían 
la mentira del fraude electoral de 2020. 
Ganaron, así, las candidaturas en las 
primarias del partido, pero resultaron ser 
malos candidatos en la elección general. Al 
parecer, la marca Trump ya no vende como 
antes. Además, muchos republicanos 
han abrazado las causas ideológicas del 
trumpismo, pero, a diferencia de Trump, 
son nuevas caras de la política que se ven 
menos agresivas y desgastadas que el 
expresidente.

Uno de ellos es la gran estrella naciente 
del Partido Republicano, el gobernador 
de Florida, Ron DeSantis. En los comicios 
pasados logró una victoria arrolladora 
con una coalición amplia de votantes. 
No obstante, DeSantis es igual de radical 
en sus propuestas políticas de extrema 
derecha que Trump.

Y, aunque DeSantis no ha declarado su 
intención de participar en las primarias 

Dolor de cabeza 
para México

Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann

Como se preveía, Donald 
Trump ha anunciado que 

buscará la candidatura de 
su partido a la Presidencia 

para competir en las 
elecciones de 2024.
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republicanas para el 2024, se da por hecho 
que lo hará. Tendrá que medirse contra Trump, 
quien ya anunció que sí va. En este momento, en 
las apuestas del sitio predicit.org, a DeSantis le 
dan un 43% de probabilidad de convertirse en el 
candidato presidencial republicano frente a un 
35% de Trump.

El expresidente ya no es la máquina arrolladora 
de antes. Muchos republicanos están 
buscando desmarcarse de él. Incluso, medios y 
comentaristas que antes eran trumpistas hasta 
el tuétano han comenzado a deslindarse de 
Trump.

No estoy diciendo, porque ya aprendí que es 
un mal pronóstico, que estamos viendo el final 
político de Donald Trump. Como he afirmado 
varias veces en este espacio, los únicos muertos 
que hay en la política son los que, efectivamente, 
están enterrados tres metros bajo tierra. Trump, 
sin duda, puede regresar y recuperar su papel 
central en el Partido Republicano, incluso ganar 
la elección presidencial en 2024.

Pero, para lograrlo, deberá enfrentar, primero, 
a DeSantis. Y ahí es donde se justifica el título 
de esta columna. La competencia de estos dos 
será un dolor de cabeza para México. Una vez 
más, nuestro país se convertirá en una piñata 
política.

Ambos, DeSantis y Trump, utilizan un discurso 
xenofóbico y nacionalista en el tema de los 
migrantes indocumentados. Se van a pelear 
por ver quién es el que propone las medidas 
más radicales y obscenas para detener a los 
migrantes en la frontera con México.

Trump, ya sabemos, volverá a cacarear la 
urgente necesidad de terminar con el muro 
fronterizo. DeSantis presumirá que él, como 
gobernador de Florida, gastó 12 millones 
de dólares de los contribuyentes con el fin 
de trasladar a migrantes indocumentados 

a Massachussetts, para que los liberales 
norteños se ocuparan de ellos.

En el tema comercial, De Santis, al igual que 
Trump, ha tenido posturas proteccionistas. El 
gobernador de Florida ha criticado el nuevo 
tratado de libre comercio de América del Norte, 
el T-MEC, por no proteger a los productores 
agropecuarios de su estado frente a las 
importaciones mexicanas.

La elección presidencial de 2024 en Estados 
Unidos coincidirá con la de México. Por lo 
pronto, en las primarias, si es que DeSantis 
decide lanzarse, será una lucha a navaja libre 
por ver quién de los dos candidatos resulta el 
más vocal y estridente. Nuestro país, sin duda, 
va a ser uno de los temas que utilizarán para 
ganarse al electorado republicano que ya 
migró hacia el trumpismo. Trump y DeSantis 
se pelearán por ver quién es el más trumpista 
de los dos. Desde hoy habrá que abrocharse 
los cinturones aquí, en el vecino del sur, por las 
turbulencias que generará esta competencia 
interna del Partido Republicano en el vecino del 
norte.

La elección 
presidencial de 
2024 en Estados 
Unidos coincidirá 
con la de México.
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El coordinador de la Fracción Legislativa 
del PRI, Gaspar Quintal Parra, sostuvo 
que es muy cómodo vivir de la 

seguridad, pero es difícil trabajar en ello 
para conservarla, por lo que exhortó a los 
diputados yucatecos a respetar la labor 
que realizan todos los días los más de 6 mil 
elementos de la Policía Estatal en Yucatán y, 
por lo tanto, legislar de manera responsable 
en temas de seguridad.

Durante la sesión de la Comisión de Puntos 
Constitucionales y Gobernación, el legislador 
priísta votó en contra del proyecto de 
dictamen que planteó rechazar la minuta 
enviada por el Congreso de la Unión relativa 
a la prórroga de las Fuerzas Armadas en 
labores de seguridad y asesoría a la Guardia 
Nacional.

En ese sentido, declaró que la reforma, 
que por cierto ya es Constitucional, fue 
presentada por el PRI precisamente porque 

está consciente de que todos los recursos del 
Estado deben dirigirse a la paz y seguridad 
de los mexicanos, ya que se están viviendo 
situaciones delicadas en varios puntos del 
país en donde el crimen organizado se ha 
apoderado.  

“Es muy fácil hablar de seguridad y es muy 
cómodo vivir en seguridad. Los yucatecos 
tenemos un privilegio enorme al vivir en un 
estado seguro, pero es muy difícil trabajar en 
la seguridad”, recalcó Gaspar Quintal, quien 
recordó que durante su paso por el servicio 
público ha desempeñado diversos cargos en 
dicho rubro, por lo que le constan las tareas 
delicadas que desempeñan los policías.

Por tal razón, invitó a las diputadas y a los 
diputados a que cuando se aborden este 
tipo de temas en el Congreso del Estado se 
realice un análisis serio y respetuoso sobre 
cómo garantizar que el clima de seguridad 
prevalezca en nuestro territorio. En este 

Es fácil hablar de seguridad, es 
cómodo vivirla, pero es muy difícil 

trabajarla: Gaspar Quintal 

CONGRESO

“TODOS LOS DÍAS, 6 MIL ELEMENTOS DE LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD 
PÚBLICA (SSP) EXPONEN SUS VIDAS PARA QUE 2 MILLONES 200 MIL 

YUCATECOS PODAMOS VIVIR LO MÁS TRANQUILOS POSIBLE. 



Semanario de Información y Análisis Político 31

punto, subrayó que actualmente estamos 
disfrutando los frutos de 25 años de 
continuidad de políticas públicas y el trabajo 
coordinado entre la Policía Estatal con las 
Fuerzas Armadas. 

“Todos los días, 6 mil elementos de la 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP) 
exponen sus vidas para que 2 millones 200 
mil yucatecos podamos vivir lo más tranquilo 
posible. No es algo sencillo y merecen todo el 
respeto del mundo”, apuntó. 

Gaspar Quintal enfatizó que la seguridad 
va más allá de los partidos, las posiciones 
políticas y la partidización de los discursos, 
por lo que exhortó a ser responsables al 
discutir este tipo de iniciativas porque miles 
de elementos policiacos disponen su vida 
para que contemos con condiciones de paz 
y tranquilidad. 

“Me consta la lucha contra la delincuencia, 
tenemos otros problemas en Yucatán, inclusive 
en temas que no se ven o no se difunden, 
como la incursión del crimen organizado en 
las pesquerías, por eso es importante la plena 
coordinación entre las fuerzas estatales y 
federales, porque esto no es de hoy ni es por 
la reforma, sino viene desde hace muchos años 
y es producto de darle continuidad a estas 
políticas públicas”, finalizó.

El PRI  está en contra de la militarización

Asimismo, el coordinador de la Fracción 
Legislativa del PRI, Gaspar Quintal Parra, 
se manifestó a favor de la Reforma 
Constitucional que extiende el plazo de las 
Fuerzas Armadas en trabajos de seguridad 
y asesoría de la Guardia Nacional, pues 
aseguró que cree firmemente que se 
requiere de todos los esfuerzos del Estado 
para combatir la delincuencia organizada y 
garantizar la seguridad a la ciudadanía.

Al hacer uso de la Tribuna durante la sesión 
en el que el Congreso del Estado se erigió en 
Constituyente, el diputado externó que dicha 
reforma no plantea la militarización del país, 
más bien otorga un marco jurídico al Ejército, 
la Marina, la Fuerza Aérea y la propia Guardia 
Nacional para que puedan seguir prestando 
auxilio a las policías estatales y municipales. 

“Lo digo claramente, en el PRI estamos en 
contra de la militarización y que el Ejército 
realice tareas que no les corresponden, 
como administrar líneas aéreas y hoteles, o 
construir aeropuertos y parques. Pero de lo 
que sí estamos a favor es de que se fortalezca 
la coordinación entre las corporaciones 
policiacas y las Fuerzas Armadas, como ha 
sucedido en Yucatán en los últimos 25 años”, 
recalcó.

Durante su mensaje, Gaspar Quintal explicó 
que la Reforma Constitucional, que fue 
propuesta por el PRI, permitirá que las 
Fuerzas Armadas actúen en situaciones 
extraordinarias, es decir, estarán en las 
calles solamente cuando los Gobiernos lo 
soliciten o cuando ocurran episodios de 
emergencia.

Además, tendrán que rendir cuentas de 
forma permanente al Congreso de la Unión, 
no sustituirán al mando civil de la Guardia 
Nacional, serán fiscalizadas constantemente 
y estarán reguladas de acuerdo con lo 
mandatado por la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación y la Constitución Mexicana.

“Parte del éxito de la paz y seguridad que 
tenemos en Yucatán se debe a la coordinación 
entre la Secretaría de la Seguridad Pública 
(SSP) con las Fuerzas Armadas, por eso en 
el PRI estamos a favor de esta Reforma que 
permitirá que estos esfuerzos se puedan 
implementar en todo el país”, recalcó.

CONGRESO

EL COORDINADOR DE LA BANCADA PRIÍSTA, 
GASPAR QUINTAL, SEÑALÓ QUE LA REFORMA 
CONSTITUCIONAL PERMITIRÁ QUE LAS FUERZAS
 ARMADAS ESTÉN REGULADAS Y PUEDAN SEGUIR 
AUXILIANDO A LAS POLICÍAS CIVILES.
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La Asociación de Ciudades Capitales de México (ACCM) 
sostuvo una reunión con la titular del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 

Clara Luz Flores Corrales, para entregar una propuesta para 
elaborar lineamientos que contemplen una distribución 
prioritaria del presupuesto federal a la asignación 
de recursos para que los ayuntamientos fortalezcan, 
certifiquen y equipen a sus policías municipales.

El presidente de la ACCM y Alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha, recordó que al aprobar el Congreso de la Unión la 
reforma al Artículo Quinto Transitorio del decreto de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 
relativa a la Guardia Nacional y la extensión de su presencia 
en labores de seguridad pública en las entidades hasta 
2028, debe ir acompañada de un reforzamiento de los 
cuerpos de seguridad locales.

Con esta reforma, continuó, se incidió en forma directa en 
la integración del Presupuesto de Egresos de la Federación 
2023, de los Estados y los Municipios para el ejercicio 
fiscal de los siguientes años, para lo cual se estableció 
la creación de dos fondos permanentes: Uno dedicado 
a apoyar a los estados y municipios contemplados en el 
Ramo 36 y, el segundo, la creación de un fondo de apoyo 
para las instituciones de seguridad públicas municipales 
para cada entidad.

En representación de las y los 21 presidentes municipales 
que conforman la asociación, Barrera Concha señaló 
que, al elaborar los lineamientos para la distribución de 
los fondos, conforme a los criterios establecidos por el 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, deberá adicionarse rubros enfocados a fortalecer 
a las policías locales.

En la reunión, solicitó que contemplen en la elaboración 
de los lineamientos el establecimiento del destino de los 
recursos, que estén orientados hacia la profesionalización 
y recuperación de la confianza en los policías (capacitación, 
certificación y evaluación), que sean asignados bajo 
objetivos desarrollados por la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana más que basados en la percepción 
de seguridad ciudadana.

“Para la asignación de estos fondos es necesario cambiar 
el esquema para su distribución, porque no sólo las 
ciudades que tienen altos índices delictivos necesitan los 
recursos, también debería incentivarse de igual manera a 
aquellas que tienen buenos resultados en el combate de la 
delincuencia, permitiendo acceder a esos fondos que son 
indispensables para fortalecer a las policías municipales y 
continuar con los índices delictivos a la baja”, expresó. 

Explicó que las y los 21 alcaldes que integran la ACCM 
sostuvieron varias mesas de trabajo en la ciudad de 

OPINIÓN MERIDA 

Especial / La Revista 

Renán Barrera Concha propone 
fortalecer la profesionalización 
de las policías municipales

LA ASOCIACIÓN DE 
CIUDADES CAPITALES 

DE MÉXICO (ACCM) 
SOSTUVO UNA 

REUNIÓN CON EL 
SECRETARIADO 
EJECUTIVO DEL 

SISTEMA NACIONAL 
DE SEGURIDAD 
PÚBLICA PARA 

EXPONER 
MECANISMOS DE 

ASIGNACIÓN DE 
RECURSOS.
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Querétaro el pasado mes de abril, 
donde se realizó un análisis desde lo 
local sobre los retos y necesidades 
de cada municipio, de acuerdo con su 
realidad urbana.

“En la Declaración de Querétaro 
establecimos la importancia de poner 
en marcha instrumentos para el 
monitoreo cuantitativo y cualitativo 
de los índices delictivos, a fin de 
mejorar nuestros diagnósticos y, 
a partir de ellos, generar nuevas y 
mejores políticas públicas que incidan 
en mejorar la calidad de vida de las y 
los habitantes”, acotó.

En la ACCM, continuó, sabemos que 
la violencia que padece nuestro 
país obedece a múltiples causas. No 
derivan de una sola. Sin embargo, 
creemos que, entre otros factores, la 
coordinación entre los tres órdenes 
de gobierno y la participación y 
auxilio ciudadanos, son piezas clave 
para retomar el camino de la paz.

Así, propuso que la dispersión de 
los recursos federales observe los 
factores de: estado de la fuerza 
policiaca local; fortalecimiento de las 
capacidades institucionales; niveles 
de alta incidencia delictiva; eficiencia 
en el combate a la delincuencia; 
capitalidad, entendida como la 
necesidad de atender la realidad 
de las zonas conurbadas y con alta 
población flotante; y considérese que 
el delito y la violencia son, por regla 
general, fenómenos principalmente 
urbanos.

Entre los logros que tienen los 
municipios en materia de innovación 
policial y estrategias de seguridad 
asociadas a las políticas públicas 
sustentables y combate a los delitos 
cibernéticos, Barrera Concha destacó 
el intercambio de experiencias 
exitosas entre ciudades como la 
firma del convenio de colaboración 
“Cuelga APP” para prevenir delitos 
virtuales que impulsa Querétaro o 
las patrullas eléctricas de Hermosillo 
encaminadas a ahorrar el gasto en 
gasolina y cuidar el medio ambiente.

Al cerrar la reunión, Barrera Concha 
indicó que en el modelo de convenio 
que celebren la Federación con 
las Entidades Federativas sobre 
aportaciones federales se incluyan 
las previsiones necesarias para 
una distribución más expedita de 

dichos recursos hacia los municipios, 
se norme la proporcionalidad de 
recursos y la trasferencia de recursos 
de los estados a los municipios y 
alcaldías. 

La asociación está integrada por las 
y los presidentes municipales Renán 
Barrera Concha, de Mérida; Marco 
Bonilla Mendoza, de Chihuahua; 
Elia Margarita Moreno González, de 
Colima; José Luis Urióstegui Salgado, 
de Cuernavaca; Antonio Astiazarán 
Gutiérrez, de Hermosillo; Eduardo 
Rivera Pérez, de Puebla; Biby Karen 
Rabelo de la Torre, de Campeche; 
Enrique Francisco Galindo Ceballos, 
de San Luis Potosí; Jorge Corichi 
Fragoso, de Tlaxcala.

Así como los presidentes municipales 
Norma Alicia Bustamante Martínez, 
de Mexicali; Geraldine Ponce Méndez, 
de Tepic; Jesús Pablo Lemus Navarro, 
de Guadalajara; Luis Donaldo Colosio 
Riojas, de Monterrey; Alejandro 
Navarro Saldaña, de Guanajuato; 
Alfonso Martínez Alcázar, de Morelia; 
Sergio Baños Rubio de Pachuca; José 
María Fraustro Siller, de Saltillo; 
Francisco Martínez Neri, de Oaxaca; 
Luis Bernardo Nava Guerrero, de 
Querétaro; Raymundo Martínez 
Carvajal, de Toluca; y José Antonio 
Ochoa Domínguez, de Durango.

EL PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE CIUDADES CAPITALES DE 
MÉXICO (ACCM) Y ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA CONCHA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Inició la Feria Yucatán Xmatkuil 2022

Luego de dos años de inactividad 
por la pandemia, con una 
amplia variedad de atractivos 

y actividades, una cartelera de 
conciertos y eventos, así como un 
ambiente de fiesta para las familias 
yucatecas y la atracción de visitantes, 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
inauguró la Feria Yucatán Xmatkuil 
2022, la más importante en su tipo en 
el sureste.

La edición 46 de esta Feria, que 
termina el 4 de diciembre, cuenta 
con innovaciones como el uso de 
tecnología avanzada en iluminación 
y una colorida ambientación, están 
participando más de 1,400 expositores 
y la gente ya está disfrutando de más 
de 3,000 eventos de todo tipo.

En su mensaje, el Gobernador afirmó 
que esta Feria es un gran espacio para 
fomentar la sana convivencia de los 
yucatecos, pero también representa 
una oportunidad para que las familias 
del interior del estado vendan sus 
productos y artesanías, lo que 
representa una importante derrama 
que se extiende a todo el territorio 
estatal; además se disfrutará de 
muchos espectáculos de artistas, por 
lo que llamó a los yucatecos a vivir 
esta Feria en paz y tranquilidad, como 
nos caracteriza en el estado.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL INAUGURÓ 
LA FERIA YUCATÁN XMATKUIL 2022, LA MÁS 

IMPORTANTE EN SU TIPO EN EL SURESTE.
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“Vamos a disfrutar una vez más la Feria más importante del sureste del 
país”, afirmó Vila Dosal en presencia de la directora del Instituto Promotor 
de Ferias de Yucatán, María Fernanda Blanco del Villar.

Este año espera contar con una afluencia de más de 2 millones 400 mil 
personas, superando cualquier edición anterior. Además, la gente estará 
disfrutando de los espectáculos de artistas como Natti Natasha, Banda MS, 
Carlos Rivera, Ángela Aguilar y Dread Mar I, entre muchos otros más.

Posteriormente, el Gobernador, acompañado de Arturo Macosay Córdova, 
Coordinador General de Ganadería de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER), y Salvador Pérez Arjona, presidente de la 
Asociación de Criadores de Ganado de Registro de Yucatán, inauguró  la 28 
edición de la Feria Internacional de Ganadería Tropical, que culmina el 27 
de noviembre.

Esta exhibición cuenta con más de 700 ejemplares bovinos de las razas 
Suizo, Simbrah, Guzarat, Nelore, Brahman Rojo y Gris; así como más de 360 
ovinos y la muestra Internacional de Ganado Brangus y Beefmaster.

Además, se tiene la participación de ganaderías de 10 estados: Veracruz, 
Quintana Roo, Tamaulipas, Durango, Jalisco, Tabasco, Nuevo León, Coahuila, 
Chiapas y Yucatán, así como delegaciones de países como Costa Rica, 
Nicaragua y Honduras.

Con la reactivación de la Feria, se está impulsando al sector primario, 
especialmente de la industria ganadera, por lo que el día 26 de noviembre 
se tendrá la primera Cabalgata Nacional en la historia de esta gran fiesta 
y que estará congregando a 15 estados de la República y 36 asociaciones 
locales, teniendo la presencia de alrededor de 2,000 jinetes. También, se 
contará con la Convención de la Confederación Nacional de Organizaciones 
Ganaderas.

El recinto ferial recibirá grupos de estudiantes desde el nivel preescolar 
hasta la universidad. Como parte de las adecuaciones, se instalaron 400 
casilleros de estacionamiento rosa para uso exclusivo de mujeres, en 
donde se abordan taxis y camiones rosas manejados exclusivamente por 
mujeres, lo que va de la mano de una mayor vigilancia.

LA EDICIÓN 46 DE ESTA FERIA CUENTA CON INNOVACIONES 
COMO EL USO DE TECNOLOGÍA AVANZADA EN ILUMINACIÓN 

Y UNA COLORIDA AMBIENTACIÓN, PARTICIPAN MÁS DE 1,400 
EXPOSITORES Y LA GENTE YA ESTÁ DISFRUTANDO DE MÁS 

DE 3,000 EVENTOS DE TODO TIPO.
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ovinos y la muestra Internacional de Ganado Brangus y Beefmaster.

Además, se tiene la participación de ganaderías de 10 estados: Veracruz, 
Quintana Roo, Tamaulipas, Durango, Jalisco, Tabasco, Nuevo León, Coahuila, 
Chiapas y Yucatán, así como delegaciones de países como Costa Rica, 
Nicaragua y Honduras.

Con la reactivación de la Feria, se está impulsando al sector primario, 
especialmente de la industria ganadera, por lo que el día 26 de noviembre 
se tendrá la primera Cabalgata Nacional en la historia de esta gran fiesta 
y que estará congregando a 15 estados de la República y 36 asociaciones 
locales, teniendo la presencia de alrededor de 2,000 jinetes. También, se 
contará con la Convención de la Confederación Nacional de Organizaciones 
Ganaderas.

El recinto ferial recibirá grupos de estudiantes desde el nivel preescolar 
hasta la universidad. Como parte de las adecuaciones, se instalaron 400 
casilleros de estacionamiento rosa para uso exclusivo de mujeres, en 
donde se abordan taxis y camiones rosas manejados exclusivamente por 
mujeres, lo que va de la mano de una mayor vigilancia.

LA EDICIÓN 46 DE ESTA FERIA CUENTA CON INNOVACIONES 
COMO EL USO DE TECNOLOGÍA AVANZADA EN ILUMINACIÓN 

Y UNA COLORIDA AMBIENTACIÓN, PARTICIPAN MÁS DE 1,400 
EXPOSITORES Y LA GENTE YA ESTÁ DISFRUTANDO DE MÁS 

DE 3,000 EVENTOS DE TODO TIPO.
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CAMPECHE

Autorizan realizar convenios 
con gobierno estatal en materia 

de seguridad y otros temas

Regidores y Síndicos integrantes 
del Cabildo del Municipio de 
Campeche, aprobaron por 

unanimidad la propuesta para que la 
Presidenta Municipal de Campeche, 
Biby Rabelo de la Torre; celebre 
diversos convenios con el Gobierno 
del Estado en materia de Seguridad 
Pública, Tránsito, Protección Civil, 
Justicia cívica, Estímulos fiscales, en 
Materia Hacendaria de Ingresos y de 
Regularización de adeudos fiscales.

Lo anterior en el marco de la XXIV Sesión 
Extraordinaria de Cabildo, presidida por 
la alcaldesa Biby Rabelo de la Torre, y 
efectuada en el Salón de Cabildos “4 de 
octubre”.

Tras el pase de lista y declarada abierta 
la sesión por la alcaldesa Rabelo de 
la Torre, se puso a consideración de 
los cabildantes el dictamen de las 
comisiones edilicias de Hacienda y 
Asuntos Jurídicos de Regularización 
de la Tenencia de la Tierra, relativo a la 
propuesta de la alcaldesa Biby Karen 
Rabelo de la Torre para celebrar con 
el Gobierno del Estado de Campeche 
diversos convenios en materia de 
seguridad pública, tránsito, protección 
civil, justicia cívica, estímulos fiscales, 
en materia hacendaria de ingresos y de 
regularización de adeudos fiscales.

Con 14 votos a favor, la propuesta 
fue aprobada, y en los resolutivos, el 
Secretario del Ayuntamiento Ricardo 
Encalada Ortega, señaló que los 
convenios aprobados y que se firmarán 
por la Presidenta Municipal y diversas 
dependencias del Gobierno del Estado, 
son: Convenio de colaboración para 
el ejercicio en forma temporal de la 

función de Seguridad Pública en el 
Municipio de Campeche; Convenio 
de colaboración para la prestación, 
en forma coordinada del servicio 
público de Tránsito y su Vigilancia en 
el Municipio de Campeche; Convenio de 
colaboración en materia del Sistema 
Estatal de Protección Civil.

También el Convenio de colaboración 
para la prestación temporal del 
Servicio de Conocimiento, Calificación 
e Imposición de Infracciones 
Administrativas en el Municipio de 
Campeche; Convenio en materia 
de Estímulos Fiscales: Convenio 
de Colaboración Administrativa en 
Materia Hacendaria de Ingresos; y el 
Convenio de pago en parcialidades para 
la regularización de adeudos fiscales.

La planeación es fundamental

Por otra parte, la alcaldesa de 
Campeche, Biby Rabelo de la 
Torre, afirmó que la planeación es 
fundamental para avanzar, tener 

Especial / La Revista 

LA ALCALDESA 
BIBY RABELO DE LA 
TORRE PRESIDIÓ 
LA XXIV SESIÓN 
EXTRAORDINARIA DE 
CABILDO, EFECTUADA 
EN EL SALÓN DE 
CABILDOS “4 DE 
OCTUBRE”.
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cuentas claras y una mejor administración de los recursos 
públicos. Dijo lo anterior tras presidir la Tercera Sesión 
Plenaria Ordinaria del Coplademun en la que se cambió de 
coordinador del Comité Estratégico del Eje 2 “Ayuntamiento 
cercano, participativo y amable con la gente”, y se entregó 
nombramiento a la titular de Cohesión y Desarrollo Social, 
Daniela Macossay Rodríguez.

El Comité de Planeación para el Desarrollo del Municipio 
de Campeche (Coplademun), integrado por representantes 
del Gobierno Estatal, titulares de las unidades 
administrativas de la Alcaldía de Campeche, Juntas 
Municipales, instituciones educativas, representantes de 
grupos vulnerables, sector privado y social, llevó a cabo su 
tercera sesión plenaria ordinaria en la Sala de Cabildos de 
Palacio Municipal.

Luego de tomar la protesta y entregar nombramiento 
a Daniela Macossay Rodríguez como coordinadora del 
Comité Estratégico del Eje 2 “Ayuntamiento cercano, 
participativo y amable con la gente”, la alcaldesa Rabelo 
de la Torre la felicitó y exhortó a continuar el trabajo de la 
anterior coordinadora.

Ante los representantes de secretarías del Gobierno 
del Estado, Rabelo de la Torre se comprometió a seguir 
trabajando coordinadamente, como lo han hecho los 
titulares de la Alcaldía de Campeche, “para que todo lo que 
venga en beneficio de Campeche nos lo comenten, así como 
nosotros comentemos lo que vamos a poder hacer para no 
duplicar, para no dar poquito si podemos dar mucho entre 
todos para las y los campechanos, y lo que necesitamos es 
maximizar lo que tenemos para que podamos servir a la 
gente”, sostuvo.

“Este año hemos hecho cosas buenas, se han planeado 
muchas acciones y en el que sigue ya sabemos lo que 
tenemos que hacer, vamos a planear mejor, a coordinarnos 
mejor y a seguir cumpliendo con todos los requerimientos 
que pide el estado para que podamos avanzar y tener 
cuentas claras, tener una mejor administración de 
recursos”, subrayó.

Ernesto Dávila Castro, director general de vinculación 
municipal. en representación de Miguel Ángel Gallardo 
López, titular de la Secretaría de Modernización 
Administrativa e Innovación Gubernamental del Estado 
de Campeche, felicitó a la alcaldesa Rabelo de la Torre y a 
su equipo de trabajo por la buena coordinación en el seno 
del Copladecam, y la adecuada planeación de las diversas 
acciones que desde la Alcaldía de Campeche se realiza a 
diario en beneficio de los habitantes del municipio.

De igual forma Héctor Mena Trejo, director general de 
planeación en representación de Teresa Xóchitl Mejía 
Ortiz, secretaria de Bienestar estatal, refrendó el apoyo 
de la titular de la dependencia y trabajar de la mano para 
dar resultados, “están un buen trabajo, hay que seguir, 
construir es a diario, hay que seguir trabajando y tienen en 
la Secretaría de Bienestar las puertas abiertas”.

En la sesión plenaria ordinaria, los integrantes del 
Coplademun aprobaron por unanimidad los informes del 
ejercicio fiscal 2021 y los avances del Primer y Segundo 
Trimestre del Ejercicio Fiscal 2022 del Programa Anual de 
Inversión Pública (PAIP 2022), dando cumplimiento con lo 
establecido en la normatividad aplicable, y finalmente la 
alcaldesa Rabelo de la Torre clausuró la sesión.

LA ALCALDESA DE CAMPECHE, BIBY RABELO DE LA TORRE, AFIRMÓ QUE LA 
PLANEACIÓN ES FUNDAMENTAL PARA AVANZAR, TENER CUENTAS CLARAS Y 

UNA MEJOR ADMINISTRACIÓN DE LOS RECURSOS PÚBLICOS.
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La gobernadora Mara Lezama Espinosa se reunió con 
el secretario de Marina, Almirante José Rafael Ojeda 
Durán, con quien acordó que en fechas próximas 

arribarán a Quintana Roo por lo menos 200 infantes de 
Marina, quienes se sumarán a los trabajos de inteligencia 
y seguridad a favor de la ciudadanía.

Siguiendo con los lineamientos del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, la Gobernadora 
y el secretario de Marina coincidieron en trabajar en 
la construcción de la paz para las y los ciudadanos 
quintanarroenses y visitantes.

“La estrategia de seguridad de este gobierno será en dos 
vertientes: a través del reforzamiento de la tecnología y 
trabajado en atender los orígenes de las violencias”, añadió 
la Gobernadora.

El secretario de Seguridad Pública en Quintana Roo, 
Contralmirante Rubén Oyarvide Pedrero, destacó el esfuerzo 
y las gestiones de la gobernadora Mara Lezama para alcanzar 
importantes acuerdos en la Secretaría de Marina.

Junto con los 200 infantes que se sumarán a los elementos 
federales y estatales, también se activará un equipo de 
Operaciones Especiales y la Marina brindará todo el apoyo con 
tecnología e inteligencia.

En estas acciones se mantendrá estricta coordinación en 
las operaciones que se lleven a cabo a favor de mantener la 
seguridad y construir la paz social.

Modelo de Turístico Inclusivo

Quintana Roo está brillando en materia turística con cifras récords 
de pasajeros, más de mil 131 cruceros recibidos y un promedio de 
500 operaciones diarias durante las últimas semanas, superando 
cifras del 2019, previo a la pandemia de COVID-19, con plena 
activación económica que busca llevar bienestar y prosperidad 
compartida a cada uno de los hogares.

El dinamismo que hoy tiene la entidad, con el trabajo de Mara 
Lezama, se refleja en la actividad de cruceros que durante la 
semana del 14 al 20 de noviembre van a registrar 26 operaciones 
en los muelles de Cozumel, de acuerdo con la Administración 
Portuaria Integral (Apiqroo).

En cuanto al movimiento de cruceros esperan superar las cifras 
del 2019 de 1,350, ya que han registrado operaciones este año 
superior a los mil 131 navíos que arriban a Cozumel y Costa Maya 
en Mahahual.

Quintana Roo genera casi el 50% de los ingresos que México 
registra por esta actividad, lo que refleja la importancia del 
turismo. El gobierno de la transformación que encabeza Mara 

Lezama -de la mano con el Gobierno de México- impulsa un 
desarrollo turístico sostenible y sustentable, por medio del 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo.

Cabe destacar que la Secretaría Estatal de Turismo (Sedetur) 
reporta que de enero a agosto de este año se ha registrado una 
afluencia de más de 13 millones de turistas, que visitan diversos 
destinos del Estado y ahora con mayor impulso al sur del estado.

En cuanto a operaciones aeroportuarias, del 1 al 11 de noviembre 
se registraron en Benito Juárez más de cinco mil 800 operaciones, 
en lo que va del año el Aeropuerto Internacional de Cancún superó 
los 24 millones de pasajeros movilizados y se espera cerrar el 
2022 con una cifra de más de 26 millones.

En el mismo periodo, el aeropuerto de Cozumel llegó a 144 
operaciones en tanto que el de Chetumal fue de 40.

Entre los objetivos planteados por Mara Lezama para este 
gobierno de la transformación profunda es construir un modelo 
de desarrollo turístico inclusivo, basado en la rentabilidad 
económica, la preservación de los ecosistemas y la equidad 
social.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Llegarán a Quintana Roo 200 marinos 
para fortalecer la paz y seguridad del Estado

ENTRE LOS OBJETIVOS PLANTEADOS POR LA 
GOBERNADORA PARA ESTE GOBIERNO ESTÁ CONSTRUIR 

UN MODELO DE DESARROLLO TURÍSTICO INCLUSIVO.

MARA LEZAMA Y EL SECRETARIO DE MARINA ACORDARON 
ACCIONES DE TECNOLOGÍA E INTELIGENCIA PARA JUNTOS 

TRABAJAR EN LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ SOCIAL.
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OPINIÓN TURISMO 

Especial/La Revista 

El Festival Internacional de 
las Luces estará en Mérida 

y por primera vez en 
Tekax y Valladolid 

El Festival Internacional de las Luces (Filux), además de que de nueva cuenta estará 
en Mérida, por primera vez llegará al interior del estado en los municipios de Tekax 
y Valladolid, para que más familias yucatecas puedan disfrutar de un recorrido 

nocturno totalmente gratuito con obras de arte realizadas con luz.

El director del Patronato de las Unidades de Servicios Culturales y Turísticos del Estado 
de Yucatán (Cultur), Mauricio Díaz Montalvo, junto con el Director artístico fundador del 
Filux, David Di Bona, presentaron los detalles de este festival que se llevará a cabo en 
Mérida, del 24 al 27 de noviembre; en Valladolid, del 1 al 4 de diciembre y en Tekax, del 8 
al 10 de diciembre de 6 de la tarde a 11 de la noche.

David Di Bona indicó que, para el disfrute de las familias yucatecas, se tendrá un paquete 
de 24 obras de arte con el uso de luz con proyecciones, video mapping, esculturas de 
luz, instalaciones, iluminación arquitectónica, caminos de luz, cine, entre otras más que 

EL DIRECTOR DEL PATRONATO CULTUR, MAURICIO DÍAZ MONTALVO, JUNTO 
CON EL DIRECTOR ARTÍSTICO FUNDADOR DEL FILUX, DAVID DI BONA, 

PRESENTARON LOS DETALLES DE ESTE FESTIVAL QUE SE LLEVARÁ A CABO EN 
MÉRIDA, VALLADOLID Y TEKAX.
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DESDE EL 2013, FILUX 
ES EL PRIMER FESTIVAL 
INTERNACIONAL DE LAS 
LUCES DEL CONTINENTE 
REALIZADO POR FILUX 
LAB EN ALIANZA CON 
INSTITUCIONES Y EMPRESAS 
PARA LA CREACIÓN DE 
PROYECTOS CULTURALES.

estarán a lo largo de un camino de luz en cada municipio 
donde se presentará, por lo que agradeció el trabajo 
coordinado con el Gobierno del Estado para acercar la 
cultura a más habitantes.

“Agradecemos al Gobernador por su sensibilidad, misión y 
visión de abrazar una vez más este proyecto cultural que 
nació de la sociedad civil para celebrar su cuarta edición 
en el estado, así que gracias por permitirnos hacer trabajo 
en equipo de la mano Gobierno y sociedad civil pues de 
otra manera sería imposible realizar el Filux”, aseguró el 
director artístico fundador del Filux.

Por su parte, el director de Cultur, Díaz Montalvo, señaló 
que, a través de una inversión estatal de 11 millones de 
pesos, este festival impulsará el turismo en el estado 
y permitirá promocionar otras partes de la entidad, por 
lo que invitó a las y los yucatecos a seguir haciendo de 
Yucatán un estado más seguro cultural y atractivo para los 
visitantes.

Se presentarán obras de artistas nacionales tituladas 
como Museum of the moon, Mandala labrador, Mandala 
Naya and Mandala Perrier; Intrude, Lo fortuito, Ecos, Pájaro 
toh, Viviendo la luz, Life, Tradición que ilumina, Ataraxia, 
Faro, Lepidopter, Mana, Ausencia, Caminantes, Global 
rainbow, Solar flare, Primitivo, Lluvia, sol y refracción; En el 
sendero de un jardín rocoso, El jardín secreto, Alienación, 

Te quiero mucho, Rapitichiemih, Niños de dulce, además de 
iluminación arquitectónica, e intervenciones comunitarias.

Entre las que destacan una luna que mide 9 metros de 
diámetro realizado por un artista de Reino Unido con una 
impresión real 3D que es réplica de una fotografía del 
satélite natural, también se tendrán piezas de conejos 
inflables de gran tamaño que le han dado la vuelta al 
mundo, el arcoíris global que mide 30 kilómetros de 
distancia y zonas lumínicas con las que los asistentes 
podrán interactuar.

Asimismo, se estará informando con tiempo a la ciudadanía 
sobre los diversos cierres de calles que se realizarán en 
las 3 localidades contempladas para que este espectáculo 
sea con mayor seguridad y orden para el disfrute de los 
asistentes. Toda la información acerca de las fechas, obras 
y mapas de cada municipio está disponible en la página 
web www.filux.info.

Desde el 2013, Filux es el primer festival internacional de 
las luces del continente realizado por Filux lab en alianza 
con instituciones y empresas para la creación de proyectos 
culturales vinculados al cine y las artes visuales en América 
Latina, consolidando de esta forma a las ciudades donde 
se presenta como un escenario cultural internacional, de 
integración social y recuperación del espacio público.
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1. Kansas City Chiefs
Récord: 7-2 / Semana anterior: 2 (+1)
No es ninguna sorpresa que hayan derrotado fácilmente a los 
Jaguars. Lo que sí resulta interesante es ver cómo ya le están 
dando uso a Kadarius Toney, que podría ser una gran adición 
para el versátil libro de jugadas de Andy Reid.

2. Minnesota Vikings
Récord: 8-1/ Semana anterior: 5 (+3)
Una semana más que pasa y una victoria más para los Vikings 
para subir en los Power Rankings NFL. Con piezas ofensivas 
como Justin Jefferson, T.J. Hockenson y Dalvin Cook, los Vikes 
están más que encaminados a la postemporada y ahora la 
única duda es si podrán alcanzar a los Eagles.

3. Philadelphia Eagles
Récord: 8-1/ Semana anterior: 1 (-2)
Al igual que muchos equipos que llegan al punto de ser el 
último invicto, el peder puede ayudar a reenfocarse y seguir 
adelante sin la presión añadida. También puede ser el inicio 
del desplome, así que ahora viene el verdadero trabajo para 
Nick Sirianni.

4. Miami Dolphins
Récord: 7-3 / Semana anterior: 6 (+2)
Por mucho, la mejor semana para los Dolphins en años. Con 
una de las mejores actuaciones que ha dado como profesional, 
Tua Tagovailoa no solamente tiene a los Dolphins en el primer 
lugar de su división, también se está colocando como uno de 
los candidatos más serios al MVP de la temporada. Ah, y ayer 
bebieron champaña.

5. Buffalo Bills
Récord: 6-3 / Posición semana anterior: 3 (-2)
Algo que tal vez no hemos notado es que la poderosa ofensiva 
de los Bills está metida en un bache en la segunda mitad de los 
partidos. Es más, la última vez que metieron un touchdown en 
la segunda mitad de un juego fue en la semana 6. Esto va más 
allá de la lesión del codo de Josh Allen.

6. New York Giants
Récord: 7-2 / Semana anterior: 7 (+1)
Brian Daboll ha demostrado saber lo que hace, y sobre todo, 
que debe explotar los duelos más favorables. Esta semana 
aprovechó que los Texans son la peor defensiva contra la 
carrera y le dio 35 acarreos a Saquon Barkley. El buen 2022 de 
los Giants sigue andando.

7. Dallas Cowboys
Récord: 6-3 / Semana anterior: 4 (-3)
Aunque la derrota en Lambeau Field se debería considerar 
como una gran sorpresa, la realidad es que los Cowboys 
tienen historia batallando en ese estadio. El problema es 
que ahora viene un viaje a Minnesota para enfrentar a unos 
poderosos Vikings.

8. Baltimore Ravens
Récord: 6-3 / Semana anterior: 8 (=)
Los Ravens tuvieron una semana de descanso sumamente 
positiva: los Browns perdieron y los Steelers todavía no 
representan amenaza, así que se mantiene su ventaja en la 
carrera por la AFC North. Encima de eso tienen un partido 
contra Carolina en la semana 11, y se ve más o menos 
manejable.

9. Tennessee Titans
Récord: 6-2 / Semana anterior: 11 (+2)
Aunque no contaron con algunos de sus titulares a la 
defensiva, los Titans lograron capturar seis veces a Russell 
Wilson y añadieron 18 golpes al QB. Poco a poco van 
tomando control de su división y asegurando su boleto a la 
postemporada.

10. San Francisco 49ers
Récord: 5-4 / Semana anterior: 13 (+3)
Aunque la ofensiva llama mucho la atención por los nombres, 
la fortaleza de este equipo es su defensiva, y el mejor ejemplo 
de su labor vino al final del partido. Con 2:02 en el reloj, los 
Chargers tomaron el balón y terminaron entregándolo cuatro 
jugadas después.
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